

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes, . . . . . 2 ptas.  
Provincias, trimestre. . . . . 9 "

**25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS**

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes  
que es el periódico de más grandes tiradas :

# La Libertad

HEMEROTECA MUNICIPAL  
MARTES 4 DE ENERO DE 1921  
Toda la correspondencia debe dirigirse al  
**Director de La Libertad**  
Apartado de Correos 981  
ADMINISTRACION: SACRAMENTO, 5  
Los anuncios se reciben en nuestras oficinas de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7  
**Número suelto, 10 céntimos**

ELECCIONES SENATORIALES

## La Cámara de los Señores

Se ha observado ahora el escaso interés que en el país despiertan las elecciones de diputados. Antes de haber aprendido realmente a votar, nuestro pueblo, desengañado, reniega del voto. ¿De qué le sirve? No hay un solo ciudadano que crea que de las urnas va a salir una nueva España... ¡Qué! De las urnas saldrá, en conjunto, lo que quieran los caciques locales y el gran Caupolicán de la Puerta del Sol... Y así se da en nuestra patria la amarga paradoja de sufrir, como el mundo entero, la crisis del parlamentarismo; pero sin haber tenido jamás un régimen parlamentario.

Si las elecciones de diputados no apasionan, ¿qué decir de las de senadores? De éstas, el pueblo ni aun se entera. Sabe, sí, que existe el Congreso, aunque le importe poco. Mas el Senado... El Senado es un antiguo edificio, allá en una plaza poco transitada, digno de ser visitado como el Museo de Artillería o las Caballerizas Reales.

En verdad, a la opinión pública le es indiferente que sean éstos o aquellos señores los que, merced al acta electoral, hayan de penetrar en el recinto de la Alta Cámara, especie de casino aristocrático, «cercele femén», donde, entre cortinajes y mamparas de cristal, se discute de política y de Presupuestos. El Senado tiene su tradición, su rito, su mentalidad, su estilo, su ambiente. El país es otra cosa...

La última vez que asomamos a aquel largo salón, confortable, distinguido, a un tiempo solemne y familiar, como la estancia de un palacio, fué nada menos que en tiempos de Canalejas. Discutía éste con los obispos la cuestión religiosa. Numerosos prelados, con sus moradas vestiduras y sus cruces pectorales, daban a la asamblea un aspecto de Concilio de Toledo. Con la palabra impetuosa del malogrado orador animóse el debate. Aquello era ya un Parlamento. Pero un Parlamento de hace medio siglo, donde aún se entablaba teológica controversia sobre la libertad de conciencia, como en los días de Castelar y del padre Manterola...

De toda nuestra arcaica Constitución, lo más arcaico es el Senado. Dándole el nombre que tradicionalmente conserva en Inglaterra y tenía en el Imperio alemán, nuestro Senado es, efectivamente, la vieja «Cámara de los Señores». En estos tiempos de lucha de clases constituye, de una manera exclusiva, un Parlamento de clase. Por la Constitución no puede sentarse en el Senado quien no acredite que posee una considerable renta.

En estos tiempos de democracia es un Parlamento del Privilegio. No se puede entrar en él, ni aun con votos, si no se ostentan ciertas categorías, ciertas jerarquías. En cambio, sus puertas se abren para quienes, sin votación alguna, alegan el privilegio de su sangre aristocrática o muestran un nombramiento debido a la merced real.

En estos tiempos de renovación es un Parlamento de Edad. La Constitución prohíbe que se sea senador mientras se es joven. Senado viene de «senex», viejo, lo mismo que senectud, y no hay derecho a pertenecer a tan proceloso Consistorio hasta que queden atrás los años inquietos de la mocedad. Se asusta uno cuando lee en los modernos psicólogos cuán pronto empieza, por lo común, a petrificarse el pensamiento. Se es una «vieja momia», dice William James, mucho antes de lo que se cree. Aunque hiele la sangre el afirmarlo, lo cierto es que, en la mayoría de los seres humanos, las ideas se fijan, detienen y estancan definitivamente antes de la edad que se exige para entrar en el Senado. Esperemos que, en el porvenir, algún país instituya una Cámara a la que ya no puedan pertenecer los que hayan cumplido treinta y cinco años.

Pero, entre tanto, ahí está nuestro Senado, constituido sobre la base de estos tres requisitos: edad, privilegio, opulencia. El último, sobre todo, es, a estas alturas, particularmente ofensivo y peligroso. Las leyes económicas de la nación, los impuestos, los tributos, han de ser por necesidad votados y aprobados por una asamblea compuesta exclusivamente de ricos. La suerte del pueblo pende, en definitiva, de la Cámara de los Señores. No cabrá gravar a la riqueza, ni aun a la riqueza que no es producto del trabajo, con más contribuciones que aquellas que plazcan a los Señores. Un Parlamento de Clase, un Capítulo de grandes rentistas tendrá siempre en su mano la vida económica de España. La Sociedad entera quiere transformarse, hacer una revolución en las

leyes para destruir privilegios seculares de la riqueza. ¡Y esa revolución legal contra los privilegios de la riqueza la confiamos aquí a una Cámara de ancianos ricos y privilegiados!...

Ya se está dibujando en el mundo lo que serán mañana frente a las Cámaras de los Diputados—representantes elegidos por sufragio universal: un hombre, un voto—las antiguas Cámaras senatoriales. Evolucionarán quizás éstas hasta convertirse en algo parecido a lo que se inició con el nombre de Parlamentos del Trabajo. Vendrían a ser Asambleas de carácter técnico y sindical, donde, en vez de voto individual, tendrían su expresión los intereses corporativos, las profesiones, los oficios, todos los elementos integrantes del trabajo y de la producción. Sería la Cámara de los competentes en cada especialidad, en cada rama del pensamiento y de la industria. No hay que decir que sería por excelencia la Cámara de los Sindicatos obreros y de las Asociaciones proletarias. La otra, el Congreso, la Cámara política, representaría, no lo que el hombre tiene de profesional, las tendencias de su corporación, sus aspiraciones económicas gremiales, sino al hombre como hombre, los anhelos nacionales y universales, el ideal eterno de Libertad...

El Senado no tendrá ya sentido hasta que entren en él las chaquetas azules y las blusas blancas. ¿Profanación? Sí; es posible que, por otros caminos, independientemente, se organice, fuera de él, el futuro Parlamento del Trabajo. Entonces la Alta Cámara, sin función propia en la vida pública moderna, quedaría tal vez como un recuerdo histórico, pintoresco, decorativo. Conveniría entonces, para estar en carácter, que los varones revestidos de la dignidad senatorial asistiesen a la sesión de gran uniforme, con todas sus insignias y veneras, casacas recamadas, togas con encajes, blancos plumeros, cruces de brillantes, bandas de seda, báculos de plata, toisones de oro... O esto, o renovarse por dentro. Porque el Senado actual es un puro anacronismo. O esto, o las blusas.

LUIS DE ZULUETA

## GALDOS

Hoy hace un año que murió D. Benito Pérez Galdós. Fuése de entre nosotros su carne perecedera, y en España queda perdurablemente su espíritu luminoso. En España y en el mundo, ya que su gloriosa labor era uno de los grandes prestigios españoles más allá de las fronteras y de los mares.

Acontece con Galdós lo que con todas las figuras verdaderamente grandes. Al ser contrastadas por el tiempo crecen y se agigantan. Lo que para las reputaciones ficticias es el camino del olvido y de la nada, es para aquéllas el pedestal soberano que las exalta.

Su obra enorme, espejo de la raza y vuelo de águila sobre nuestra Historia, es fecunda. Llena de humanidad y de alta enseñanza, es un verdadero monumento que vale y dura más que la piedra y el bronce. El gran trabajador la fué modelando día por día, año por año, durante muchos. Y ahí queda fuerte y grande.

El nombre de Galdós, escrito ya con letras de oro en el templo de la inmortalidad, lo está igualmente de una manera íntima y honda en cuantos sienten la doble devoción del Arte y de España.

## Nuestra acción en Marruecos

Rumores alarmantes

Durante toda la tarde de ayer circularon rumores inquietantes, de que se hacen eco algunos periódicos, acerca de la situación en la zona de Xexauen.

Se aseguraba que se nota gran agitación en las kabilas de aquella región.

En el ministerio de la Guerra dijeron que estos rumores carecen de fundamento.

No ocurre nada ni en Xexauen, donde siguen presentándose jefes de fracciones de kabila, ni en otros puntos de la región que abarca nuestro protectorado.

Un banquete de despedida

A la una y media de la tarde se celebró en el ministerio de Estado el anunciado banquete en honor del alto comisario de España en Marruecos, D. Dámaso Berenguer. Con el general se sentaron a la mesa su ayudante, el jefe del Gobierno, el ministro de la Guerra, el ministro y el subsecretario de Estado y los jefes de sección de este ministerio.

Regreso a Marruecos

Anoche, en el expreso de Andalucía de las ocho y treinta, emprendió su viaje de regreso a Marruecos el general Berenguer.

Antes celebró una detenida conferencia con el ministro de la Guerra.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Alejo García Góngora, Secretario de Redacción; Antonio Zozaya, Luis de Zulueta, Pedro de Aépido, Augusto Barcia, Manuel Machado, Maximiliano Miñón, Alejandro Pérez Lugín, Ezequiel Endériz, Ricardo Marín, Francisco Hernández Mir, Ricardo Hernández del Pozo, Luis Salado, Manuel Ortiz de Pinedo, Víctor Gabirondo, Heliodoro Fernández Evangelista y «Alfonso», ex **redactores de El Liberal**

## Coplas del día

Modismos de Enero

Dicen que de Enero a Enero el dinero es del banquero...

Pero en el Enero actual, los banqueros andan mal...

Hoy, la catalana Banca se quedó en blanco y sin blanca...

Dicen que en el mes de Enero el besugo es caballero...

Pero en el Enero actual cambia el giro electoral...

Hoy, porque a Dato le plugo, el caballero es besugo.

Dicen que no quiere Enero galgo ni halcón perdiguero...

Pero en el Enero actual no se cumple refrán tal...

Porque los nobles, hoy día, siempre andan de cacería.

Dicen que en el mes de Enero la gata anda en el alero...

Pero afirmación tan grave, hoy, en verdad, no se debe...

Porque ¡cuálquiera adivina dónde andará la minina!

Un modismo verdadero dice: Justicia de Enero...

Y en verdad que no se engaña tan refranera noticia; porque siempre aquí, en España, duró poco la justicia... (¡Oh, delicia!)

LUIS DE TAPIA

NUESTROS COLABORADORES

## Horóscopo de la Libertad

Noche de Año Nuevo, estudiábamos la posición de las estrellas en el firmamento ideal del mundo. He aquí el horóscopo: Mil novecientos veintuno puede reservarnos la sorpresa de resultar, a despecho de evidencias cronológicas, un año del siglo XIX.

¿Un año del siglo pasado? Sí; es decir, un año cuyas características morales signifiquen una reacción. Un año, por ejemplo, en que haya que conquistar libertad en la calle y a gritos.

Sabemos que la pura libertad nunca es alcanzada. Sabemos que su reino, interior y recogido, por lo mismo que lejano a la fatalidad, se encuentra fuera de la historicidad. Pero nuestro optimismo de creyentes en el progreso moral de los hombres pudo figurarse que, en la lucha por aquel bien supremo, había baluartes definitivamente ganados. Por lo mismo que se trata de un bien interior y recogido, quisimos fiar en que su conquista había de encontrarse ya para siempre situada en plano ideal, en ámbito silencioso. Para resumirlo en una fórmula simbólica muy sencilla: nos creímos con derecho a olvidar el aire y canción de La Marsellesa.

Probablemente habrá que volver a cantar La Marsellesa en mil novecientos veintuno.

Otra canción, otro aire atruena hoy el mundo. Ya los hemos bautizado alguna vez como Marsellesa contraria: «La Marsellesa de la Autoridad». Ved: lección de autoridad dicta hoy Francia, cuyo seno aún gotea de haber parido la Revolución; lección de autoridad, Inglaterra, la de las tradiciones clásicas del liberalismo; lección de autoridad, los Estados Unidos, cuya base histórica y política fué la federación, quintaesencia de la libertad... ¿No es, después de todo, una férrea lección de autoridad también lo que viene de Rusia?

Escuchamos el aire, recogemos la lección. No abandonamos nuestra fe, sin embargo. Autoridad, está bien. Pero autoridad de quien la merece, de quien la gana. Autoridad de quien realmente la tiene, es decir, luminosamente revela la etimología de la palabra, autoridad de quien es autor. Quien crea, mande. Obedezca el estéril. Esta es la filosofía de la autoridad. Pero entonces la autoridad se identifica con la libertad y las dos Marsellesas se funden.

Para llevar esta convicción a los hombres, para hacer prevalecer entre los hombres la tabla de valores derivada de ella, necesitase largo camino aún, camino que no puede proyectarse en línea recta. No es ningún descubrimiento que la Humanidad avanza en espiral. Nuestra impaciencia pudo olvidarlo. Nuestro optimismo nos lo recuerda de nuevo.

Buen año, mal año si en mil novecientos veintuno padece la libertad, soportaremos el sufrimiento con entereza. De la reacción de hoy saldrá en la espiral, con la fuerza de un lanzamiento elástico, el progreso de mañana.

La libertad padece, pero no perece. Este es el horóscopo de la Libertad.

EUGENIO D'ORS

## Grecia por Constantino

Bodas reales.—El rey, enfermo

Londres, 3.—Comunican de Atenas al «Times»:

El duque de Esparta ha salido de Atenas para Bucarest, donde permanecerá hasta su casamiento con la princesa Isabel en el mes de Febrero.

El casamiento de la princesa Elena, hermana del Diádoco, con el príncipe heredero de Rumania se celebrará al mismo tiempo, probablemente.

El rey Constantino, que sufre un ligero ataque de bronquitis, no sale de sus habitaciones.

¿Se reformará el Ministerio griego?

Atenas, 3.—El rey prepara su partida para el frente, que se celebrará, probablemente, en el corriente Enero. Sin embargo, examinará antes la situación política para reformar el Gabinete después de la apertura de la Cámara y de la elección de presidente. El rey ha consultado ya a numerosas personalidades políticas, y especialmente a los ex presidentes del Consejo.

¿Habrá nuevos incidentes diplomáticos?

Constantinopla, 3.—El Gobierno griego impedirá el envío a Constantinopla de los productos de la zona turca ocupados actualmente por las tropas helénicas. Se espera una protesta de la «Entente».

Se anula la votación del ejército

Atenas, 3.—Un Tribunal especial acaba de anular el voto del ejército de Asia Menor y el de las tropas del frente de Tracia para las elecciones legislativas.

Estas elecciones no volverán a celebrarse. A consecuencia de estas invalidaciones, los venizelistas perderán algunos puestos.

¿Quería formar Venizelos una nueva Grecia?

Atenas, 3.—Según ha declarado el señor Stratos, Venizelos había dicho al difunto rey Alejandro que si sufría un fracaso en las elecciones se retiraría a Tracia, donde formaría un nuevo Estado, en el que estarían comprendidas Tracia y las islas del mar Egeo.

El pasado año, antes de salir para París, el rey Alejandro contó al Sr. Stratos que Venizelos había declarado su intención de marchar a Esmirna en caso de fracasar y formar una nueva Grecia, en la que estarían comprendidas también Tracia, las islas del mar Egeo y las islas Jónicas.

## La herencia de Vanderbilt

París, 3.—Telegrafían de Londres al «Journal» que ha sido oficialmente aprobado por la autoridad judicial el testamento otorgado por Mr. Williams Vanderbilt.

Su hija, la duquesa de Marlborough, hereda sesenta millones de francos, y dos hijos de aquella duquesa, doce millones de francos cada uno.

## EL MODERNO RAFFLES

Desaparece un collar que vale dos millones

París, 3.—Telegrafían de Londres al «Journal» que durante la fiesta de Año Nuevo fué robado un magnífico collar de perlas, valorado en dos millones y medio que lucía en su garganta una señora.

El robo fué llevado a cabo con extraordinaria habilidad, y cuantas pesquisas se han practicado para capturar al ladrón han resultado totalmente infructuosas.

CRONICA

## El velo blanco

Yo quisiera que mis lectores no me creyeran poseído de una manía lúgubre, ni supongan que siento una invencible propensión a hablarles de tristes y macabros temas. Acaso les he trasladado con demasiada insistencia la impresión desoladora de los viejos cementerios abandonados. Y, sin embargo, mientras subsista a la vista de todos un horror como el de ese camposanto de la Patriarcal, donde en las galerías derruidas se confunden los escombros y los restos que debieron ser sagrados, y en donde la fábrica no se ha desmoronado todavía, aparecen al descubierta los ataúdes como invitando a las manos profanadoras, el tema tendrá una constante y dolorosa realidad.

«Allá a la derecha, por el camino de la Fuente Castellana, hay un cementerio. En el cementerio hay unos huesos, riqueza de mi memoria, herencia moral de mi espíritu; unos huesos fríos, pero a los cuales se halla todavía unido el calor de mi vida, como la chispa al pedernal. Dejádme, dejádme enterrar en ese mismo nicho mi corazón; dejádme...» Así evocaba Castelar el recuerdo de ese paraje en sus «Memorias del destierro» cuando, perseguido y condenado a muerte, abandonaba Madrid y luego España, no sabiendo si llegaría a volver. Pero el corazón de un poeta moriría dos veces, si desde un rincón del funerario asilo hubiera sabido la amargura de ver aventados tantos restos que un día fueron amados, perdido aquel amparo que debió hacer eterna la piedad.

Yo sólo he de referir un breve y reciente detalle que ha puesto el espanto en mis ojos y la dolorida indignación en mi pecho. De todas las inquietudes espirituales, ninguna, con ser única, es tan varia y tan acuciadora como la que lleva nuestro pensamiento hacia el misterio del no ser. Si ya que no podemos suprimir la muerte nos fuera concedido el suprimir, por lo menos, el concepto, la idea de muerte, hallaríamos una engañosa felicidad, pero felicidad al fin. Sólo nos salva el pensar que al fin nada muere en lo creado, que hasta la materia perdura, y que en la enorme armonía del Universo no hay extinción posible para las almas, ante cuya imperecedera y peregrina luz son breves luminarias los fulgores de las piedras asbestos que, por los siglos de los siglos, encienden su misterioso lampadario.

Lo que fué recinto de la sacramental de San Ginés y San Luis es ahora un vasto descampado, por donde se ha abierto la necesaria comunicación entre los dos trozos de la calle de Fernández de los Ríos, que separaba ese desaparecido camposanto. A uno y otro lado de lo que es paso de vía pública juegan y corren chicos de las más variadas edades y condiciones. En la parte que en las claras tardes atrae mayor concurrencia, por hallarse junto al muro que recoge la lumbre solar, vése por entre un pedazo de la tapia derruida un trozo de la galería curva del inmediato cementerio de la Patriarcal.

¿Unos nichos al descubierto muestran, con asombro y escándalo del transeunte piadoso, los féretros desventajados que mal cobijan en sus pequeñas bóvedas ruinosas. Los muchachos, ¿en qué escuela se educarán esos muchachos y entre qué ejemplos familiares vivirán?, hacen juego de escalar el derruido paredón y llegar hasta aquellas bocas siniestras, sin que les detenga ningún respeto ni ningún terror, aunque sea supersticioso. Niños extraños que están hechos a prueba de pesadillas. Unos permanecen en una contemplación curiosa; otros... No quiero estampar aquí sus inconcebibles diversiones. A veces acude a tiempo el guarda, que los pone en fuga y evita mayores males; pero a su menor descuido la menuda gentualla vuelve de nuevo a su repugnante entretenimiento, con un afán cruel e idiota, puesto que la crueldad es estupidez.

Y en la tarde de fiesta y de sol, cuando el ambiente parecía ser de alegría y de paz, mis ojos han sorprendido al pasar uno de los detalles más angustiosos de la profanación continua. Un desgraciado de esos por cuyo porvenir hay que temblar, dada la calidad moral que desde sus tempranos años le distingue, alzó la tapa de un ataúd, y asiendo de un blanco velo, tiró de él. No pudo continuar su obra porque se vió obligado a una pronta y veloz huida; pero allí quedó fuera, entre las tablas mal unidas, el trágico cendal.

¡Oh, poema angustioso el del cándido velo que una mano miserable trajo otra vez a una luz que no debió iluminarle nunca más! Y al verle se piensa en una ilusión de novia muerta, dormida, que no

# El Parlamento

## CONGRESO

### Expectación

La pacífica sesión preparatoria, que habitualmente se ha celebrado rezando ante los escafos vacíos un juvenil secretario los artículos del Reglamento, atrajo ayer un público inusitado por lo numeroso.

Los anuncios que auguraban iba a romperse el fuego desde el primer momento, han producido esta expectación. Son tan raros los acontecimientos originales en nuestra vida pública.

No podemos aspirar ni aun a que en esta ceremonia, que obliga a presidir la sesión al diputado de más edad, nos cambien el anciano. Desde hace muchas Cortes, y sin duda cada vez con más motivo, el respetable señor Azaña Boronat viene ostentando el campeonato de los años. Es, por lo menos, el que con más sinceridad los exhibe.

Sin duda por la escasa frecuencia del espectáculo acudieron ayer los diputados. Pero en realidad, lo inesperado apenas surgió.

El conde de Romanones planteó con brevedad su protesta sobre la forma en que habían sido disueltas las Cámaras y el lapso que habla mediado hasta la convocatoria. El señor La Cierva, desde su asiento, dio complacido y grave, como hombre que procura dominar la interior tormenta.

Finalmente, D. Indalecio Prieto dió una nota cómica y exacta, que matizó la sesión e hizo desbordarse en risas la tempestad.

Pidió al conde de Romanones que diera eficacia a sus palabras haciendo que su amigo político, el presidente de edad, levantara la sesión, puesto que todo era ilegal.

¡Cuántos disgustos le han costado los años al Sr. Azaña!

#### Sesión preparatoria

A las tres y media abrió la sesión el diputado por Ocaña, D. Quintín Escobar, que fué el primero que entregó su acta en la secretaría de la Cámara.

En los escaños se encontraban los señores conde de Romanones, La Cierva, Sánchez Guerra, Alcalá Zamora y otros muchos diputados de diversas filiaciones políticas.

El ministro de la Gobernación estaba de pie en la escalera de uno de los lados de la Presidencia.

Apenas abierta la sesión, el oficial mayor de la Cámara dió lectura al decreto de convocatoria de Cortes y a los artículos del reglamento pertinentes a la sesión preparatoria.

Después se leyó la lista de los diputados que han presentado sus actas, y que suman la cifra de 317.

El Sr. ESCOBAR invita al diputado de más edad de los presentes a que ocupe la presidencia y a los cuatro más jóvenes a que actúen de secretarios.

Se presentan los Sres. Azaña Boronat, como más viejo, y Canals (D. Juan), La Cierva (D. Ricardo), marqués de Los Llanos de San Javier y Serradell, como más jóvenes, y ocupan todos sus puestos, quedando así constituida la Mesa de edad.

Un secretario lee las disposiciones relativas a la apertura de Cortes y nombramiento de las Comisiones que han de recibir a los reyes e infantes, y se procede a elegir los diputados que han de formarlas.

Resultan elegidos los siguientes: Para recibir a sus majestades los reyes don Alfonso y doña Victoria: señores García Durán, Martínez Villar, González Besada (don Carlos), Domínguez Pascual, Martínez Campos, Socías, Martín Velez, Puig de la Bellacasa, Silva y Soria, Sáinz Pando, Sala Argemil y Roselló.

Suplentes: señores Bustelo, Allendesalazar, Alvarez Arias, Gamazo, Albert (D. Carlos) y Albert (D. Salvador).

Para recibir a su majestad la reina doña Cristina: señores Alba, Ibarra, Gutiérrez y Martínez, Moreno Quesada, Sabucedo, Grandá (D. Enrique), Goyoga y Morera Galicia.

Suplentes: señores Fanjul, Romera, Ganay y Fernández Garrón.

Para recibir a sus altezas reales los infantes: señores Fernández Daza, García Parreño, Fernández Hontoria, Fernández Rodríguez, Delgado Gómez y Sánchez Dalp.

Suplentes: señores Delgado, Amado (don Julio), conde de Velayos, Dato y vizconde de Eza.

El conde de ROMANONES pide la palabra, y el presidente le pregunta para qué quiere hablar.

El conde de ROMANONES: Voy a explicarle a su señoría.

El PRESIDENTE: Pues ruego al señor conde de Romanones que procure concretar todo lo posible sus manifestaciones, considerando que estamos en una sesión preparatoria, que tiene determinado su objeto exclusivo en el reglamento.

El conde de ROMANONES: No se preocupe el señor presidente, que voy a ser breve por fuerza; pero voy a limitarme a hacer una protesta, amparándome para ello en el artículo cuarto del reglamento, la protesta se reduce a censurar al Gobierno por el uso que ha hecho de la letra de la ley electoral.

Yo no conozco un caso como el presente; me refiero al caso del actual Gobierno disolviendo las pasadas Cortes y tomándose un mes y veintiseis días para inventar la máquina electoral y afilar la navaja con que se han podado alcaldes y concejales. (Risas y rumores.)

Protesta también de la forma en que el decreto está redactado, pues el artículo 11 del reglamento del Senado dice que el mismo decreto que disuelva la parte electiva de aquella Alta Cámara se convocará la nueva elección.

Yo le pregunto al ministro de la Gobernación con objeto de que nos saque de dudas: ¿Qué número de diputados constituye la mayoría del Gobierno? Dígalo ahora el conde de Bugallal; ahora que estamos solos, completamente solos. (Risas.)

El ministro de la GOBERNACION (avanzando resacañamente hacia el banco azul): En seguida.

El Sr. CHICHARRO (con gran violencia):

des como la fiebre tifoidea se trate; pero, ante todo y sobre todo, está la labor del Estado, previniendo, y de este modo evitando, con medidas generales apropiadas a cada caso, la frecuente repetición de estos brotes agudos que cuestan vidas y más vidas sin que en ninguna ocasión el enemigo nos encuentre en disposición de defendernos, ya que nunca la última enseñanza fué lo bastante dura a despertar en nosotros el instinto de conservación.

En toda la Prensa diaria se han dado ya infinidad de veces las reglas generales de profilaxis contra la fiebre tifoidea, y su relativa eficacia, comprobada por la frecuencia con que entre nosotros aparece la enfermedad, ha creado un estado de escéptica resignación en el pueblo que, perdida su fe en todo, apenas si se atreve a creer en la cruel realidad, a la que parece haberse llegado a acostumbrar.

Nada debemos esperar de las autoridades ni de los organismos sanitarios que de ellas dependen; y unas y otros están moral y materialmente incapacitados para obrar con la energía que las circunstancias requieren, y en éste como en todos los asuntos relacionados con la Sanidad, seguirán triunfando el desbarajuste y la desorientación característica de quienes por su ventura rigen los destinos de este país.

DOCTOR ENRIQUE PASTOR

## Mentidero taurino

Un buen libro: «Desde la grada», por «Pensamientos».-Resúmenes

El gran inteligente D. Enrique Minguet, más conocido entre la gente de toros por «Pensamientos», acaba de publicar su libro anual «Desde la grada».

La obra interesantísima de «Pensamientos» es un detallado y perfectísimo resumen de la temporada taurina que acaba; un libro de consulta necesario siempre; una historia imprescindible.

Dedicada al maestro de maestros Gallito, hace un relato amplísimo de la tragedia que se gozó en flor aquella vida y un estudio de su arte.

Y a continuación viene la historia de los lidiadores y las corridas toreadas en España. En una palabra, es un gran estudio, digno por todos conceptos de ser leído y guardado por los aficionados a la fiesta de toros.

El matador de toros Torquito ha toreado la última temporada 30 corridas, estoqueseando 68 toros. Ajustó 35 corridas, suspendiéndose por diversas causas cinco.

Para la próxima temporada ha firmado varias corridas, entre ellas tres en Barcelona, dos en Palma de Mallorca y dos en Nimes.

Dominguín, que está continuando la serie de sus triunfos en Méjico, ha aumentado la lista de sus contratos en España con tres corridas en Barcelona durante los meses de Marzo y Abril.

Antonio Sánchez, el de los recortes, ajustó en la temporada pasada 49 corridas, de las que toreó 33 con gran éxito.

Para cuando regrese de Linares, donde se entrena actualmente, le preparan un banquete a sus numerosos amigos. Estos han constituido un Club, que lleva el nombre del totero.

Antonio empezará a torear en Madrid en el mes de Febrero.

El matador de novillos Angelillo de Triana, que tantos éxitos ha logrado esta temporada, durante la cual toreó veinte corridas, tiene contratadas para la próxima un buen número de corridas en las plazas de Madrid, donde toreará en el próximo mes de Febrero, Barcelona, Zaragoza y Bilbao.

El matador de novillos Torquito III, que será licenciado del servicio militar en el próximo mes de Febrero, empezará su campaña en Barcelona, donde ha sido contratado para dos corridas en los meses de Febrero y Marzo.

El asturiano Mayorito, que toreó con gran éxito en la pasada temporada, ha empezado a firmar corridas para la próxima. Tiene contratadas dos en Barcelona, una en Bilbao y otra en Gijón.

#### REHILETE

## La suscripción de obligaciones

Ayer mañana comenzó en el Banco de España y sus Sucursales la suscripción pública a los 750 millones de pesetas en obligaciones del Tesoro, 5 por 100 de interés anual, acordadas emitir hace poco.

Contra lo que se esperaba, dado el interés de los nuevos valores, no se observó extraordinaria animación en la demanda por parte de los Bancos, quizás influidos por los sucesos financieros de Barcelona, acudiendo, en cambio, los particulares en busca de las nuevas obligaciones del Tesoro.

A las once de la mañana iban suscriptas en Madrid 33.337.000 pesetas; a las doce, 41.500.000; a la una de la tarde, 47 millones, y a las dos, 57 millones.

A última hora de la tarde la suscripción importaba en Madrid 108.345.500 pesetas.

De provincias no se tenían más que escasas noticias. Los datos alcanzaban solamente a ocho provincias.

Tampoco se sabía exactamente la cantidad de obligaciones antiguas 4,50 por 100 que habían solicitado el reembolso, aun cuando se decía que ascendían a unos 50 millones de pesetas.

De Barcelona recibimos esta madrugada un telegrama diciendo que allí apenas se suscribieron veinte millones de pesetas.

debiera abrirse ya jamás, y que, sin embargo, se ha roto. Se recuerda, sin haberlo visto, la noche agobiadora en que otras manos llenas de amor pusieron aquel velo sobre el rostro y sobre el cuerpo querido, después de que los labios posaron el supremo beso sobre la frente fría. Y el velo que nadie debía levantar nunca más fué cubierto de flores, que ya hace mucho tiempo que se deshicieron en polvo.

Ante la lápida de ese niño vinieron a llorar día por día su desconsuelo quienes en la hija, en la hermana, en la esposa joven no podían olvidar a la bien amada, para cuya tumba no faltaron durante largos años las blancas rosas y las lámparas funerarias. Y han seguido pasando los años, y la gran Insectable ha proseguido su amarga labor dispersadora...

Pero ahí está ese jirón de blanco velo que pregonaba una angustia sin par. Si algún día resucita la carne, ¿qué sentirá la bien amada cuando no pueda ofrecer a la vista de quienes la amaron el cándido cenital con que adornaron su bello cuerpo yerto? Tal vez por no llevarle pasará en vano cerca de los suyos, en la gran exaltación humana del valle prometido. ¡Oh, congoja de pensar en el más cobarde, en el más necio, en el más brutal despojo! La piedad, la conciencia, el amor, la fuerza majestuosa de la misma muerte, ¿pueden fracasar ante la inconsciencia, ante la nimiedad imbecil?

Yo os aseguro que no hay nada más aterrador que la visión de aquel trozo de velo blanco fuera del ataúd, como la bandera de un navío que, sin poderla temblar para pedir auxilio, se ha perdido sin rumbo en un golfo sombrío. A una ráfaga de viento, el pedazo de velo se agita y se levanta. Entonces parece que la mano de la muerte tiene un soplo de vida y hace con un albo pañuelo una señal, que no se sabe si dice: «¡Adiós!», o dice: «¡Ven!»

PEDRO DE REPIDE

## Presentación de credenciales

El ministro del Perú

Ayer, a mediodía, presentó sus credenciales al rey el nuevo representante diplomático del Perú, D. Anselmo Barreto.

La ceremonia, como de costumbre, se celebró en la anticámara, hallándose con D. Alfonso el ministro de Estado y los palatinos de guardia.

El Sr. Barreto hizo entrega de sus cortas credenciales, y el rey conversó luego con el nuevo enviado de la República peruana.

El ministro del Perú ofreció después sus respetos a las reinas, a quienes acompañaban las personas de su alta servidumbre.

Al regresar a su residencia, hizo la visita de obligada cortesía al ministro de Estado.

## Actualidad médica

Otra vez la fiebre tifoidea

La Prensa toda ha dado la voz de alarma. En Madrid «gozamos» nuevamente la presencia de esa temible enfermedad, y para consuelo de todos, para nuestra tranquilidad, podemos casi tener el convencimiento de que nada práctico se hará para evitar sus estragos en estos momentos y menos aún para contrarrestar su posible reproducción en la primavera y verano próximos, en que seguramente no nos dejará a deber su correspondiente y obligada visita.

La infección eberthiana, por su naturaleza, por su contagiosidad y por las especiales condiciones del medio puede ocasionar verdaderos estragos en Madrid, aun siendo como es ésta una enfermedad esencialmente evitable; pero para que esta población estuviera a cubierto de las frecuentes apariciones de esta y otras epidemias sería preciso que el Estado y el Municipio tomaran más en consideración las cuestiones sanitarias, creando servicios de que carecemos en absoluto y mejorando otros que, como los de aguas, alcantarillados, desinfección y transportes son de una imperfección lamentable y peligrosa.

Tiene esta enfermedad tan temible un carácter endémico en todos los países de Europa; pero sus exacerbaciones epidémicas disminuyen siempre cuando mejora la higiene, sobre todo, de las aguas, pues aun no siendo éste su único medio transmisor, sí es el más frecuente y temible por la extensión y rapidez con que este elemento la difunde.

Sin embargo, la profilaxis general de la fiebre tifoidea en estos momentos ha de tener un carácter mucho más amplio que el que se refiere exclusivamente a las aguas, pues a pesar del incontestable origen hídrico de la misma, no debemos echar al olvido que, una vez aparecida la epidemia, entran en juego otros varios factores que, como elementos de propagación, adquieren una extraordinaria importancia.

Búsqese el temible bacilo de Eberth en las aguas sospechosas para aplicar rápidamente los medios aconsejados por la Ciencia; pero extiéndanse estas investigaciones a la lechía, a las ostras, ropas, moscos, portadores de gérmenes, terrenos-removidos en lugares próximos a tuberías, alcantarillas y pozos negros, y, por último, como un elemento peligrosísimo en Madrid, a las hortalizas, que, regadas con las aguas infectadas y sucias del Manzanares, se venden en los mercados a ciencia y paciencia de nuestras autoridades.

No es sólo el agua el único elemento peligroso y siempre responsable de estas epidemias; son, además, todos esos factores que dejamos anotados los que contribuyen, de una manera positiva e indudable, a la propagación y sostenimiento de estas plagas, y contra todos ellos ha de encaminarse la labor profiláctica si de ella queremos obtener algún resultado práctico.

Tiene la profilaxis individual una indiscutible importancia siempre que de enfermeda-

Es una vergüenza que esté en ese banco el ministro de la Gobernación que hizo las pasadas elecciones.

Las anteriores frases del Sr. Chicharro producen gran alboroto en los bancos de la mayoría, viéndose a muchos diputados adictos que protestan ruidosamente y dirigen deuestos al Sr. Chicharro.

El Sr. CHICHARRO: ¡No debe estar! ¡El honor de España no debe consentirlo!

(Nuevas protestas en la mayoría.)

Una voz: Un poco más de respeto.

El Sr. CHICHARRO: No podemos tener respeto para quien antes no lo tuvo para con nosotros.

(Se reproducen las protestas, distinguiéndose en ellas los Sres. BAS y MENDEZ VIGO.)

El Sr. CHICHARRO (dirigiéndose al segundo de ellos): ¡Cállese su señoría, si no quiere que le miente lo del aceite! (Más protestas.)

El ministro de la GOBERNACION: Debo pedir perdón a la presidencia, porque en una sesión preparatoria el Gobierno no debe dejar sentir su voz, ya que las Cortes no están legalmente abiertas hasta que las abre el rey, y la apertura no será hasta mañana.

Pero tengo, aun huyendo de un debate político, que dar alguna respuesta a las palabras del señor conde de Romanones, sin perjuicio de que el día de mañana haga las debidas ampliaciones.

No debe existir agravio para los diputados, como suponía el conde de Romanones, puesto que se hallan en el salón de diputados por Canarias, la provincia más apartada de Madrid, y la lista de diputados que se ha leído es tan numerosa o más aún que la leída en otras ocasiones semejantes.

En cuanto a que tengamos o no mayoría no es cosa que deba preocupar al conde de Romanones. El Gobierno tiene la sensación de que en el llamamiento a los comicios ha recibido del país una adhesión suficiente para constituir mayoría. De todos modos, esto lo podemos apreciar en el curso de los debates, y de ellos podremos derivar las consecuencias oportunas.

El conde de ROMANONES: No he tratado de plantear un verdadero debate; yo me he limitado a formular una protesta en su momento oportuno; hay precedentes a que en sesiones preparatorias como ésta se formulan protestas como la mía.

Como antes dije, lo hecho por el Gobierno de su señoría no tiene precedente en la historia parlamentaria. Sus señorías se han tomado un tiempo inusitado para preparar todo bien; y ahora resulta que ha sido tiempo perdido, pues en realidad el Gobierno no ha traído mayoría, y lo siento. El mismo señor Maura se tomó ocho días sólo desde la publicación del decreto de disolución al de convocatoria.

Además, estamos viendo que aún se están celebrando escrutinios, que ayer mismo se celebraron unas elecciones, y ya hoy nos encontramos con las Cortes abiertas. Con esta precipitación, tan injustificada, sólo vamos a una cosa, que ya su señoría habrá visto llegar, y es que lleguen muchos días que no pueda celebrarse sesión, pues no habrá actas para discutir. Porque tenga en cuenta su señoría que la labor del Tribunal Supremo no va a ser corta ni fácil y que la ley concede a este Tribunal un mes de tiempo para realizar su misión. Es, pues, muy probable que muchos días no se pueda celebrar sesión por falta de dictámenes de actas.

El Sr. PRIETO: Me adhiero a una parte de las manifestaciones del conde de Romanones, porque estoy conforme con ellas.

Con otra parte no estoy conforme; pero sí mucho por ahora estarlo. (Risas.)

Si España fuera un país de humoristas, hoy se hubieran sentado en los escaños del Senado cuantos españoles hubiesen querido, porque no habría quien pudiera demostrarles que no son senadores.

En cuanto a la protesta de legalidad formulada por el conde de Romanones, bien fácil le es a éste hacer que llegue a vías de hecho.

¿Quién nos preside en estos instantes? ¿No es el Sr. Azaña Boronat amigo político de su señoría? Pues si el presidente está conforme con el criterio de su jefe político, como aquí no hay más autoridad que la de la Mesa, debe anular todo lo hecho en esta sesión; declarar el Parlamento anticonstitucional, cubrirse... y marchémonos todos. (Grandes risas.)

El PRESIDENTE ruega a los diputados elegidos que acudan hoy a la sesión de apertura, que ha de celebrarse en el Senado, y levanta la que está celebrándose a las cuatro y media.

## DE MUSICA

### Orquesta Lassalle

José Lassalle es el músico de la inquietud. Su alma de artista, profundamente sensible, se agita constantemente, buscando para su sed de artista la «forma» con que soñara Goethe. En pos de esta inquietud, que es ansia devoradora en los verdaderos temperamentos, Lassalle ha corrido medio mundo, o todo el mundo, abriendo las ventanas de su espíritu ante los espectáculos de todos los pueblos y haciendo buen acopio de sensaciones y novedades exquisitas. Así, luego, se puede levantar ante su atril de director y elevarse en las mismas alas de Wagner, y soñar con Schumann y cantar con las razas y coloristas sonoridades de Strauss...

El último arranque de Lassalle ha sido la formación de una Orquesta Sinfónica. Sólo un hombre de la voluntad y el amor a la música de Lassalle puede arrojarse con tanta empresa cuando los principales elementos orquestales están ya colocados en otras orquestas. Pero Lassalle no se arredra ante tan «minúscula» dificultad, y comienza a buscar músicos aquí y allá, y ¡los encuentra!... Indudablemente. «Querer es poder.» El caso de la Orquesta de Lassalle es una prueba de este viejo aforismo.

¿Que cómo suena la Orquesta Lassalle? Bien, bien; admirablemente bien. En nada tiene que envidiar a otras orquestas sinfónicas ni de Madrid ni del extranjero. Acomete la ejecución de las obras más difíciles, y triunfa en su ejecución sin duda alguna.

Ahora bien; el éxito esencial de la Orquesta Lassalle es la batuta cálida, expresiva y sensacional de su director. Ella lleva el peso entero de la Orquesta, y ella sabe comunicarle al resto de los profesores el aliento artístico de las obras que interpretan. Sin Lassalle en el sitio directivo es posible que hallásemos diferencias que, después de todo, en la forma en que se ha constituido esta Orquesta, son disculpables.

Concierto Lassalle.-Homenaje a L. van Beethoven

El tercer concierto de abono que la orquesta de los Conciertos Lassalle dará mañana miércoles, a las cinco de la tarde, en el teatro del Centro, está todo él dedicado a Beethoven. Constituyen dicho programa las oberturas de «Egmont», «Eteocora», número 3; la sinfonía número 7 y el concierto de violín, con acompañamiento de orquesta, cuya interpretación correrá a cargo del eminente maestro Antonio F. Bordas.

Una gran fiesta de arte, un programa selectísimo, una orquesta cuyos méritos se afirman victoriosos de día en día y un solista, que es sin discusión el mejor violinista español de nuestros días.

FIDELIO

## El alcalde contra el ministro de Fomento

Al recibir ayer a los periodistas, el alcalde hizo las siguientes manifestaciones:

«Hay insuficiencia de alumbrado por falta de carbón, y no hay carbón por la escasez de transportes.

La pavimentación de la calle de Alcalá pudiera estar terminada en el mes de Enero, si al ingeniero encargado de las obras se le entregan durante quince días diez vagones de piedra, desde Zarzalejo.

El gremio de carnes en salazón tendrá que suspender la matanza de cerdos a causa de no llegar a Madrid la sal que tienen en Sigüenza.

Los lecheros han amenazado con llevarse de Madrid el ganado por no llegar los pienso.

El Ayuntamiento tiene, hace tiempo, en Lodosa, 47 vagones de patatas que podría comprar el vecindario a 25 céntimos kilo.

La mayor parte de las substancias no bajan porque el no llegar éstas a Madrid hace que la escasez de productos mantengan los altos precios.

Como ven ustedes, todas las necesidades que hoy siente el vecindario madrileño puede decirse que no se satisfacen por falta de transportes; y como este problema no ha correspondido nunca al Ayuntamiento ni ha dependido de él, bueno es que el pueblo se entere para que cada palo aguante su vela.

Por último, manifestó que no se habían recibido más que cuatro avisos de fiebre tifoidea, que viene a ser lo normal.»

## Fara el monumento a Fortuny

En la Exposición del Ritz se siguen adquiriendo nuevos cuadros: Una acuarela de don Antonio Maura, y «Ciego mendicante», por el señor conde de Torreñueva de Feranda; «Valencianas», de Cruz Herrera, por Ignacio Bañer, y «Montañas de Monserrat», de Blanco Coris, por D. Enrique Zobel.

## Las hojas del Censo

El Ayuntamiento nos envía la siguiente nota:

«Siendo constantes las quejas formuladas por los agentes encargados de la recogida de las hojas del Censo de que muchos de los vecinos de esta corte se oponen a la entrega de aquellos documentos, se advierte al público que la resistencia o negativa a la devolución de las repetidas hojas censales se halla penada con multa de 125 a 1.250 pesetas por la instrucción aprobada por real decreto de 29 de Octubre último, sin perjuicio de exigirseles las demás responsabilidades por procedimiento judicial en que se hallen incurso.

Tratándose de documentos para fines estadísticos, que no tienen carácter alguno confidencial, y debiendo quedar aquéllos totalmente recogidos y en poder del Ayuntamiento antes del día 8 del corriente, se encarece al vecindario su cooperación y entrega inmediata de tan repetidos documentos, realizándolo directamente a los agentes encargados del servicio o remitiéndolos al Negociado de Estadística, plaza de la Villa, número 4, dentro de aquel plazo.

Para investigar las operaciones de formación del Censo ha sido designado por el ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes el oficial técnico D. Javier Ruiz Almansa.»

Nos parece muy bien la nota del Ayuntamiento en cuanto al hecho de que las hojas deben entregarse a los agentes encargados de la recogida. Conformes; los vecinos deben devolverlas.

Ahora que, para Benar las tales hojitas, se necesita estudiar todo un curso de Estadística, cosa que creemos no están en disposición de hacer el 95 por 100 de los ciudadanos.

Aparte de que nos parece absolutamente ridículas la imitación de las casillas de las tales hojitas. Por ejemplo: ¿qué trascendencia tiene ni qué puede deducirse, en buena ley estadística, de que un niño de diez años estudie el primero de Latín o el segundo de la misma asignatura?

Y no hablémos de la discreta advertencia que en la nota anterior se hace de que al pobre jornalero que se descuide en devolver la hoja se le impondrá la multa de 1.500 a 5.000 reales, nada menos.

¡Se reirá poco!

# Las elecciones de senadores

## Datos oficiales

En el ministerio de la Gobernación facilitaron ayer los siguientes datos:

- ALAVA**  
D. Luis Urquijo, independiente; D. Carlos Ajaría, adicto; D. José González Echevarría, integrista.
- ALBACETE**  
D. Carlos Domingo Gómez y D. José Fernández Nieto, adictos; D. Julián Gabino Lorenzo Flores, izquierda liberal.
- ALICANTE**  
D. Rafael Beltrán y D. Alvaro Valero, demócratas; D. José Villalba, adicto.
- ALMERIA**  
Marqués de Grijalba, D. Augusto Gálvez Cañero, adictos; conde de Villamonté, demócrata.
- AVILA**  
D. César Jiménez, general D. Felipe Alfau y D. Félix de Gregorio, adictos.
- BADAJOS**  
Conde de Torresblancas, datista; conde de Oslas, ciervista, y D. José Márquez, liberal.
- BALEARES**  
D. Pedro Cotoner y D. Juan Masanet, adictos, y D. Bernardo Amer, demócrata.
- BARCELONA**  
D. Luis Ferrer Vidal, D. Ricardo Ramos Cordero y D. Luis Sedó, regionalistas; don Bartolomé Trias, jaimista.
- BURGOS**  
D. José Martínez Velasco, demócrata; don Rafael Bermejo Ceballos y D. Ramón de la Cuesta Cobos, adictos.
- CACERES**  
Conde de Artaza, conservador; D. Andrés Sánchez de la Rosa y conde de la Maza, izquierda liberal.
- CADIZ**  
D. Luis José Gómez Aramburu y general D. Miguel Primo de Rivera, adictos, y don Guillermo Gil Reboleño, ciervista.
- CANARIAS**  
D. José Miguel Sotomayor, conservador; D. Antonio Izquierdo Vélez, izquierda liberal, y marqués de Achicizar, independiente.
- CASTELLON**  
D. Antonio María Fabié, adicto; D. Luis García de la Rasilla, demócrata, y D. Bernardo Gómez Iguat, izquierda liberal.
- CIUDAD REAL**  
D. Antonio Criado, gassetista, D. Mariano Fernández Tejerina y marqués de Borgetto, adictos.
- CORDOBA**  
D. Rafael Conde y D. Francisco Ruiz Frías, adictos, y el marqués de Cabra, demócrata.
- CUENCA**  
D. Cayo Faustino Conversa, adicto; D. Arturo Ballesteros, liberal; D. Vicente Romero Girón, maurista.
- CORUNA**  
D. José Pan de Sorluce, adicto; D. Joaquín Chaparrieta, izquierda liberal, y don José María Ozores, demócrata.
- GERONA**  
Marqués de Camps, regionalista; D. José Bartrina, conservador autonomista, y don Carlos Cusi, liberal autonomista.
- GRANADA**  
D. Antonio Amor y D. Eduardo Estelat, adictos; D. José Márquez, ciervista.
- GUADALAJARA**  
D. Manuel Brocas, D. José Antonio Ubierna y D. Daniel López, liberales.
- GUIPUZCOA**  
D. José Joaquín Ampuero, jaimista; don José de Elbeigui, maurista, y D. Horacio Azqueta, liberal.
- HUELVA**  
D. Manuel Rebollo y D. José Valero Hervás, adictos; marqués viudo de Mondéjar, demócrata.
- HUESCA**  
D. Luis Fatás, liberal; D. José Almuzara, demócrata; D. Juan Urrutia, independiente.
- JAEN**  
Marqués de Villalta y D. Manuel Sáenz de Quejana, adictos; marqués de la Hermida, liberal.
- LEON**  
D. Fernando Sánchez Chicarro, adicto; D. Antonio Gullón del Río, y D. Juan Barriobero Armas, demócratas.
- LERIDA**  
D. Emilio Riu, izquierda liberal; D. José Llarí, reformista, y D. José Matheu, regionalista.
- LOGRONO**  
Conde de Castromayo, adicto; D. Víctor del Valle y D. Santiago García Vaquero, demócratas.
- LUGO**  
D. Pegerito Pardo Belmonte, demócrata; D. Lorenzo del Busto, adicto, y D. Mariano Martín Fernández, izquierda liberal.
- MADRID**  
D. José Luis Urosa, conde de los Gaytanes, independiente; D. Eduardo Yáñez y don Felipe Montoya, adictos, y D. Juan Aguilar, demócrata.
- MALAGA**  
D. José Cafarena y marqués de Sotomayor, adictos, y D. Manuel Romero Raggio, izquierda liberal.
- MURCIA**  
D. Angel Rodríguez Valdés y D. Diego González Conde, ciervistas, y D. Antonio Gicochea, maurista.
- NAVARRA**  
D. Valentín Gayarre, izquierda liberal; don

- Celedonio Leyrún, maurista, y conde de Rozendo, jaimista.
- OVIEDO**  
Marqués de Santa María de Carrizo y don Benito Castro García, adictos; D. Adolfo Posada Buñlla, reformista.
- ORENSE**  
D. Pedro María Ustera y D. Isidro Pardo, adictos, y D. Vicente Pérez, izquierda liberal.
- PALENCIA**  
D. Juan Polanco adicto; D. Jerónimo Arroyo, izquierda liberal, y conde de Abáso- lo, liberal.
- PONTEVEDRA**  
D. Fernando Weyler Santacana, independiente; marqués de Santa Marima, demócrata, y D. Eladio de Lema, adicto.
- SALAMANCA**  
D. Jesús Sánchez, adicto; D. Enrique Esparabé, demócrata; D. Isidro Pérez Oliva, liberal.
- SANTANDER**  
D. Gregorio Mazanra, conde de Mansilla y Martín Salazar, conservadores.
- SEGOVIA**  
D. Rufino Cano de Rueda y conde de Villares, adictos, y D. Francisco Zorrilla, izquierda liberal.
- SEVILLA**  
Marqués de Torrenueva, D. Anselmo Rodríguez Rivas y D. Agustín Ternero, adictos.
- SORIA**  
D. Faustino Archilla y D. Tomás Allende, adictos; D. Mateo Azpéitia, liberal.
- TARRAGONA**  
D. José Eñlas de Molins, adicto; D. Alberto Dasca, izquierda liberal, y D. José Pich, republicano.
- TERUEL**  
Barón de Velasco, demócrata; D. Antonio Santa Cruz, adicto; D. Antonio Royo Villanova, izquierda liberal.
- TOLEDO**  
Conde de Casal, datista; D. Adalberto Rodríguez y D. Antonio Taramona, liberales.
- VALENCIA**  
D. Facundo Burriel y D. José Gadea, adictos; D. José Juan Dómine, liberal; D. José García Pardo, demócrata.
- VALLADOLID**  
D. Julio Guillén Sáenz, izquierda liberal; D. Moisés Carballo, adicto, y D. César Silió maurista.
- VIZCAYA**  
Conde de Palacios, maurista; D. Luis Salazar, conservador, y D. Manuel Lezana, tradicionalista.
- ZAMORA**  
General D. Antero Rubín, adicto; don Francisco García Molinas, liberal independiente, y D. Felipe González Gómez, demócrata.
- ZARAGOZA**  
D. Luis Pérez Cistué, datista; D. Sixto Ce- lorio, zamorista, y D. José Guillén Sol, independiente.
- ARZOBISPADOS**  
Toledo, obispo de Madrid-Alcalá.  
Sevilla, idem de Cádiz.  
Granada, idem de Cartagena.  
Zaragoza, idem de Pamplona.  
Tarragona, idem de Vich.  
Valencia, arzobispo de la diócesis.  
Burgos, obispo de Palencia.  
Valladolid, arzobispo de la diócesis.
- REALES ACADEMIAS**  
Española, D. Emilio Cotarelo.  
Historia, marqués de Laurencia.  
Bellas Artes, D. Angel Avilés.  
Ciencias Exactas, D. Daniel Cortázar.  
Ciencias Morales, D. Eduardo Sanz Es- cartin.  
Medicina, D. José Codina.
- UNIVERSIDADES**  
Madrid, D. Luis Ortega Morejón (maurista).  
Barcelona, D. José Daurella (conservador).  
Granada, D. José Rodríguez Carracedo (liberal independiente).  
Oviedo, D. Fermín Cancell (liberal independiente).  
Salamanca, D. Luis Maldonado (adicto).  
Santiago, D. Miguel Gil Casares (demócrata).  
Sevilla, D. Francisco Pagés (liberal).  
Valencia, D. Rafael Altamira (liberal).  
Valladolid, D. Felipe Clemente de Diego (maurista).  
Zaragoza, D. Ricardo Royo Villanova (conservador).
- SOCIEDADES ECONOMICAS**  
Madrid, D. Luis Federico Guirao.  
Barcelona, D. Luis Durán (regionalista).  
León, D. Federico Echevarría (liberal).  
Sevilla, D. Antonio Rodríguez de la Bor- bolla (izquierda liberal).  
Valencia, D. Elías Tormo (maurista).

**Resumen**

Adictos...	72
Mauristas...	10
Ciervistas...	5
Liberales...	18
Demócratas...	21
Albistas...	17
Zamoristas...	1
Gassetistas...	1
Liberal autonomista...	1
Regionalistas...	6
Reformistas...	2
Jaimistas y tradicionalistas...	5
Republicanos...	1
Independientes...	3
Indefinidos...	3
Total: adictos, 72; oposiciones, 99.	

### De nuestros corresponsales

La elección de senadores ha carecido de interés en la mayor parte de las provincias, donde el resultado había sido previamente concertado entre unos y otros elementos políticos.

Por ello no hemos de publicar los telegramas de nuestros corresponsales, que coinciden con los informes oficiales, anteriormente reproducidos.

Nos limitamos a insertar aquellos en que se contiene alguna nota digna de especial mención.

**EN GERONA**  
La Unión Monárquica rompe con el Gobierno  
Gerona, 2.—La candidatura senatorial por esta provincia ha determinado consecuencias que pueden ser trascendentales para el curso de la política en Cataluña y en el nuevo Parlamento.

El Gobierno de Dato no ha vacilado en coligarse con el Sr. Cambó y con la Lliga, cuya influencia venía cada vez más quebrantada.

Los elementos de la Unión Monárquica de Cataluña, presididos por D. Alfonso Sala, reclamaron contra ello, pero no fueron oídos.

En su virtud, han telegrafiado al Gobierno y a Palacio diciendo que el caso, no sólo es de descortesía, sino de manifiesta hostilidad, ya que precisamente viene a ampararse como candidato oficial al diputado provincial barcelonés Sr. Bartrina, traidor contumaz, a servicio de los nacionalistas, que se distinguió mucho en las últimas elecciones de Arenys de Mar contra el candidato conservador y monárquico, allí derrotado por los mismos contubernios del Gobierno.

El telegrama concluye declarando que la Unión Monárquica considera el suceso como un reto, y lo recoge con todas sus consecuencias.

Se estima unánimemente que ello significa la definitiva disolución de los restos del viejo partido conservador, que todavía quedaban en Cataluña.

**EN GRANADA**  
Elecciones reñidas  
Granada, 2.—Se celebraron las elecciones de senadores. La lucha ha sido muy reñida. Se presentaron como candidatos D. Antonio Amor y Rico y D. Eduardo Estelat, datistas. Don Lorenzo Martínez Presneda, de la izquierda liberal. Don José Casinello, maurista, y D. José María Márquez, ciervista. Los tres primeros formaban la candidatura coaligada y los dos últimos la de oposición. La votación fue presenciada por los diputados a Cortes, los jefes de los partidos y gran cantidad de público. La elección resultó muy accidentada.

Verificado el escrutinio, aparecieron el señor Amor y Rico con 178 votos y el Sr. Estelat con 173, y quedaron, por lo tanto, como senadores electos. Los restantes candidatos resultaron empatados, y se verificó una nueva votación, en la cual los mauristas apoyaron al ciervista Sr. Márquez, que triunfó, al fin, sobre el albista Sr. Presneda, por 119 votos contra 117, o sea por diferencia de dos votos.

No se han conocido nunca en Granada elecciones senatoriales tan reñidas como éstas. La derrota del candidato de la izquierda se debe al esfuerzo de los mauristas, que no repararon en sacrificar a su candidato, señor Casinello, para dar el triunfo al ciervista.

Se han formulado protestas que pueden afectar a la validez de la elección, dada la pequeña diferencia existente entre ambos candidatos.

**EN ALICANTE**  
El general Villalba evoluciona  
Alicante, 2.—La elección de senadores se ha verificado con arreglo al programa previamente acordado entre las oposiciones y el Gobierno.

Merece sólo anotarse el dato de haber sido elegido como conservador el ex ministro de la Guerra y actual comandante del Campo de Gibraltar, general Villalba.

Los elementos reformistas han recibido la noticia con extrañeza, puesto que el general ofreció en tiempos su adhesión política a don Melquiades Álvarez, si bien los pertenecientes a la izquierda liberal participan de igual impresión, ya que parece que también, muy recientemente, hubo de realizar distintos actos de conformidad con aquella y con su jefe, D. Santiago Alba.

Pero todos han quedado iguales. Lo cierto es que el general Villalba se ha sentido datista, y el presidente del Consejo ha correspondido a tal gentileza con una senaduría por esta provincia.

**EN HUELVA**  
Un candidato de Ríofrío  
Huelva, 2.—Los elementos conservadores se muestran muy disgustados, pues el Gobierno les ha impuesto la candidatura del Sr. Valero Hervás, representante en España de la Compañía de Ríofrío, para senador por esta provincia, donde precisamente se halla encerrado el famoso coto minero.

Dicho señor aspiró a ser diputado por el distrito de Valverde del Camino, a que las minas pertenecen; pero encontrándose entonces la huelga en período agudo, el marqués de Aracena, jefe provincial de los conservadores, hizo entender al Gobierno la inoportunidad de tal designación, ya que, no sólo las extremas izquierdas, sino muchos de los elementos católicos y derechistas simpatizaban y simpatizan con los huelguistas de Ríofrío.

Tan grande debía de ser el compromiso del Sr. Dato con la poderosa Compañía que, descartado del Congreso el Sr. Valero Hervás, que tampoco pudo huir acogida en la provincia de Huesca, que antes representó en Cortes, ha sido, al fin, impuesto como senador en las elecciones de hoy.

**EN LERIDA**  
El Gobierno y Rodés, unidos  
Lerida, 2.—En las elecciones verificadas hoy se ha dado un caso que demuestra las crecientes conciliancias entre el Gobierno y los regionalistas.

Por orden de aquél, el subsecretario de la Presidencia, que actúa como jefe provincial de la política conservadora, llegó a un acuerdo con el ex ministro Sr. Rodés.

El acuerdo, sin embargo, no ha dado fruto alguno.

La candidatura de coalición conservadora y regionalista ha sido derrotada en toda la línea, triunfando los Sres. Riu, Llarí y Matheu.

**EN MURCIA**  
Gicochea, resucitado  
Murcia, 2.—La nota del día es la elección como senador del ex ministro maurista señor Gicochea.

Anoche mismo se recibieron órdenes del señor La Cierva para que fuera incluido en candidatura, y hoy mismo, en efecto, ha sido votado por los compromisarios.

Ello demuestra no sólo que el ex ministro de la Gobernación da por definitivamente perdidas las actas de Monforte y Gerona, por donde luchó para diputado, sino que la intimidad entre mauristas y ciervistas es cada día mayor y la solidaridad parlamentaria más estrecha.

**EN VALLADOLID**  
Silió, salvado de milagro  
Valladolid, 2.—La elección se ha desarrollado con perfecta tranquilidad.

El sábado se presentó en esta capital el consejero de Instrucción pública Sr. Fernández Cuesta anunciando que el Gobierno le designaba como candidato ministerial.

La noticia produjo gran estupor entre los escasos elementos datistas, quienes se quejaron amargamente al gobernador de la desconsideración que con ellos y la provincia se tenía comunicándoles semejante resolución tan a última hora.

Reunidos en el Circulo del partido, acordaron no respetar el acuerdo del ministro de la Gobernación, participándose así a éste, y mantener la candidatura de D. Moisés Carballo, que ya fué senador por Valladolid en otras Cortes conservadoras.

El gobernador dedicóse entonces a asegurar la elección del ex ministro maurista don César Silió, a quien tampoco querían apoyar sus correligionarios, después del percance sufrido en el distrito de Villalpando (Zamora).

Con tales antecedentes verificóse hoy la elección, obteniendo el primer lugar, por gran mayoría, el candidato de la izquierda liberal, D. Julio Guillén.

Logró el segundo el datista Sr. Carballo. Para el tercero apareció sin mayoría legal el Sr. Silió, pero, como de ir a nueva votación, seguramente habría sido derrotado, para mantener el pacto acordado los liberales accedieron a que se le endosasen algunos votos.

Esta decisión en favor de un maurista ha sido muy censurada por las izquierdas, y se ha acudido al Sr. Alba para que desautorice a los autores de tal hazafia, a quienes sus correligionarios critican acerbamente por haber tan pronto olvidado los atropellos cometidos por los amigos del Sr. Silió en las elecciones del último Gobierno Maura-Cierva.

**Unión General de Trabajadores**  
Acuerdos del Comité Nacional  
En la Casa del Pueblo se reunió ayer el Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores, asistiendo Iglesias, Besteiro, Largo Caballero, Saborit, Trifón Gómez, Cordeiro, Núñez Tomás, Barrio y Lucio Martínez, de la Comisión Ejecutiva, y Azorín y Cabral, por Andalucía; Achón, por Aragón; Llana, por Asturias y León; Quejido, por Castilla la Nueva; Cabello, por Castilla la Vieja; Durán, por Cataluña; Cuenco, por Extremadura; Gómez Osorio, por Galicia; Barcaló, por Levante; Prieto, por las Vascongadas, Santander y Navarra; Barrio, por la Federación Ferroviaria; Lamonedá, por la Gráfica; Suárez, por la Minería; Sánchez López, por la Metalúrgica; Miguez, por la de Obreros en Piel, y Zapata, por la de Obreros en Piedra.

El Comité, reunido en pleno con las representaciones mencionadas, acordó por unanimidad:

Primero. Aprobó la conducta seguida por la Comisión Ejecutiva en todo lo actuado respecto al pacto que la Confederación del Trabajo rompió recientemente.

Segundo. Declarar que la Comisión Ejecutiva dejó cumplido en esas gestiones el plausible acuerdo del último Congreso de la Unión General, encaminado a conseguir la fusión de los organismos obreros españoles reconocedores de la lucha de clases, e igualmente afirmar que ante la actitud tomada por la Confederación del Trabajo, de violencia e injusta hostilidad hacia la Unión, no procede de momento que se entablen cerca de aquella nuevas negociaciones para concertar fusiones, notoriamente imposibles en las actuales circunstancias, ni para sellar pactos que, observados leal y honradamente por la Unión, pretenden aprovecharlos ciertos grupos anónimos e irresponsables para arrastrarla a movimientos en cuya iniciativa ni se escucha siquiera su criterio, como aconteció en el reciente intento de huelga general decretada sin consultar la voluntad de la Unión General.

Tercero. Declarar, asimismo, que en virtud de la ruptura del pacto, las organizaciones de la Unión General deben moverse con máxima libertad no sólo para preconizar las ventajas, cada día más contrastadas por la realidad, de la tética y los procedimientos de lucha usuales en la Unión, sino también para defender su vida y su progreso contra los ataques de quienes pretenden quebrantarlas por medio de la injuria y del terror, o utilizando la acción de núcleos perturbadores incrustados en las mismas colectividades; y

Cuarto. Publicar un manifiesto protestando energicamente contra la política represiva del Gobierno y reclamando la inmediata restauración de la normalidad constitucional, en cuyo cercenamiento tienen su cuna daños para los cuales es gran amparo la clandestinidad en que por fuerza han de vivir las organizaciones obreras perseguidas.

# Los problemas sociales

**Los empleados de Banca y Bolsa**  
El Sindicato de empleados de Banca y Bolsa celebró el domingo un mitin con objeto de exponer el programa de las mejoras que habían solicitado.

El presidente del Sindicato, Sr. Casanueva, manifestó que a pesar de que había llegado a sus oídos que se trataba de eliminarlo de la oficina en que prestaba sus servicios, estaba dispuesto a perseverar con entusiasmo en la campaña de reivindicación emprendida en favor de la clase.

Después de amplia deliberación, se acordó plantear la huelga en aquellos establecimientos y oficinas en donde no fuesen aceptadas sus peticiones.

A consecuencia de este acuerdo ayer se declararon en huelga los empleados de los Bancos de Cartagena, Español de Crédito, Banco Agrícola y la mayor parte del personal del Hispano-Americano.

El número de huelguistas excede de 500. A eso de las cuatro de la tarde un grupo de más de cien huelguistas se dirigió al Banco Hispano-Americano con el propósito de que les secundaran en su actitud los empleados de dicho establecimiento de crédito.

Los citados empleados negáronse a salir de las oficinas, y como la manifestación engrosara y los huelguistas insistieron en su actitud, las fuerzas de Seguridad disolvieron los grupos en medio de grandes protestas.

Se practicaron dos detenciones.

Concluidos al puesto de Gobernación los detenidos, fueron libertados poco después.

Se dice que los empleados persisten en sus trabajos para que la huelga sea general en todos los Bancos de Madrid.

Otra parte de los empleados quiere que se aguarde hasta el día 10, con objeto de conocer las respuestas a las peticiones formuladas.

Los empleados de Madrid afirman que están completamente unidos con el Sindicato de empleados de Banca y Bolsa de Barcelona, y dicen que en caso preciso recibirán de sus compañeros el apoyo necesario.

**Los mineros asturianos**  
Esta madrugada manifestó el subsecretario de la Gobernación que en Asturias entraron al trabajo bastantes mineros, no reanudándose las tareas en algunas minas por necesitarse realizar determinados trabajos preparatorios.

**EN CADIZ**  
Centros clausurados.—Las últimas explosiones  
Cádiz, 3.—Por orden del gobernador civil han sido clausurados todos los Centros y Asociaciones obreras de resistencia, habiéndose practicado durante la última madrugada un cacheo general, que dió por resultado la recogida de numerosas armas de todas clases.

También se han practicado 40 registros domiciliarios, que han resultado infructuosos, habiendo dado por resultado único la detención de tres significados sindicalistas en cuyos domicilios se encontraron documentos comprometedores.

Continúa mejorando el herido Manuel Fernández Martínez, que fué alcanzado por la bomba que estalló hace días en una yasería de esta capital.

En cambio, la niña María Luisa García, que también fué alcanzada por la explosión, se ha agravado en extremo, habiendo sido necesario trasladarla desde su domicilio al hospital.

A pesar de las activas pesquisas de la Policía sigue sin encontrarse una pista para el descubrimiento del autor o autores de este atentado.

**EN ZARAGOZA**  
Los patronos agrícolas de Sestrica. Libertados y detenciones  
Zaragoza, 3.—Los patronos agrícolas de Sestrica no han acudido a la reunión convocada por el alcalde para buscar solución a la huelga.

Han sido puestos en libertad tres sindicalistas que estaban detenidos gubernativamente, quedando aún por libertar 37.

Comunican de Epila que han sido detenidos cuatro de los autores del alboroto del sábado último. En aquella población se ha restablecido la normalidad.

Los Sindicatos se llamarán ahora grupos  
En Zaragoza van ya muy adelantados los trabajos para la organización por gremios del proletariado, que han de sustituir a los antiguos Sindicatos.

Se han constituido ya en Sociedad independiente los obreros galleteros, y lo harán en breve los mozos de las fábricas de harinas.

Otros gremios también quedarán pronto constituidos en Sociedad.

**EN SEVILLA**  
Persecución y extraiudamiento de sindicalistas  
Sevilla, 5.—La Guardia civil detuvo a ocho individuos sindicalistas acusados de ejercer coacciones en el campo.

Han sido extrañados catorce sindicalistas a distintos pueblos de la provincia.

**¡NO ACUSO!**

Grandioso alarde de sentimientos y de emoción  
Un grito de millones de villas traducido en arte

Estreno: viernes 7, únicamente en  
Real Cinema y Principe Alfonso

DERROTA DE UN SISTEMA

Ante el nuevo Parlamento

La gestación de las mayorías parlamentarias no ha logrado la hora luminosa del alumbramiento. La vieja y socarrona experiencia del Sr. Dato, en íntimo enlace con la agudeza del más legítimo heredero de los caciques españoles, el Sr. Bugallal, no han tenido virtualidad para hacer retroceder el curso de la historia nacional a los degradantes primeros años de la Restauración. Cuantos sientan arder en su conciencia el fuego sacro de la ciudadanía, deben regocijarse; no como hombres de partido, sino como individuos plenos de soberanía, el intento frustrado nos despierta a la esperanza. La derrota del Sr. Dato es la violación de las leyes positivas del país, tenía como eje central la gran inmoralidad del desdén al pueblo español por parte de sus gobernantes. Nuestros infortunados estadistas, tan infortunados como el país, amargados y retorcidos por el remordimiento, han considerado a la raza española abyecta y despreciable; con ese prejuicio han practicado política atentatoria a la soberanía; no han tallado el alma ciudadana, y muchos, por ello mismo, han frustrado sus talentos personales, quedando en insignificantes oligarcas, porque única y exclusivamente en pueblos exaltados y enérgicos pueden florecer bellos ejemplares de conductores de muchedumbres.

La tentativa del Gobierno para forjar de nuevo un Parlamento sumiso ha tenido esa raíz psicológica. Sigue creyendo el gobernante español que su pueblo dormita y todavía la luz de las urbes y de los campos no ha herido su cansada retina. En estas mismas columnas declamamos que el Gobierno quería las grandes mayorías gregóricas para poder ahogar las rebeldías con la fuerza bruta del número y para realizar, no una política nacional—resultante de una política de grupos—, sino «su política», y que iba a inferir al país el irremediable daño de «gobernar con su partido contra el resto de la nación». Afortunadamente, la inquietud de la hora presente lo ha impedido, y el riesgo de una dictadura de intereses plutocráticos y ultraconservadores se aleja. El nuevo Parlamento, heterogéneo y desarticulado, hermano del disuelto, significa la derrota definitiva de un sistema y de unos hombres, y es una posición conquistada por la dignidad nacional.

La derrota del Sr. Maura y la del Sr. Dato en las elecciones generales acusan en el país el embrión de su derrota. El país, más culto, más consciente, más político, se rebela en las urnas electorales; la vieja máquina se ha descompuesto, y el cacique, el gobernador, el alcalde, el delegado y la fuerza pública no bastan ya para conseguir el triunfo. No hay nada más invencible que el derecho y la voluntad. En la hora en que las multitudes españolas se penetren de ello, se difundirá por el país el clamor de la revolución. El síntoma es confortante, porque significa inquietud en la vida nacional y matiz en opinión y sentimientos. Lo que es preciso ahora es desarrollar ese embrión, y ello incumba a los directores de las fuerzas políticas. Hay vitalidad en una parte del Cuerpo electoral, pero otra continúa alestargada; es ésta la que se inhibe, la que no vota o la hace en blanco, la que se encoge de hombros, la que ha perdido la fe, la misonista o escéptica, y sobre ella deben actuar intensamente los partidos.

En estas elecciones se han registrado millares de boletines en blanco, fenómeno digno de anotarse. Indudablemente, la psicología de estos ciudadanos podría cambiarse en el instante en que los candidatos fueran hombres de prestigio y sugestión suficientes. La insignificancia de los elegidos abuyenta a los electores, y he ahí cómo el primer deber para los partidos en el porvenir será la selección. A este Parlamento vienen los mismos hombres, profesionales de la política con raras excepciones, y, realmente, es el Cuerpo electoral comienza a redimirse sacudiendo el yugo oficial, la constitución interna de las Cámaras seguirá siendo la misma. La mediocridad ha detenido la historia de España; la mediocridad sigue triunfando, y si no la estrangulamos, acabará por estrangular a España.

Al progreso moral de las multitudes ciudadanas españolas ha de corresponder una mayor escrupulosidad en la designación de candidatos, y han de saber los jefes de grupos que para la purificación del régimen parlamentario ambas direcciones son conexas y complementarias. Es preciso que no tenga actualidad la observación de Renán en su «Reforma intelectual y moral». Para el insigne pensador, un hombre que tuviera las facultades de un gran estadista no llegaría—en su tiempo—jamás a ser ministro, por la sencilla razón de que él no podría ser diputado ni senador. «Fue bien fácil—dice— a Turgot ser ministro en 1774; pero él no lo sería en nuestros días, porque en ellos su modestia, su inhabilidad, su falta de talento oratorio le hubieran impedido dar el primer paso.» Bueno será que no siga ocurriendo que los vanos, los hábiles y los charlatanes se coloquen en las avanzadas de los partidos, porque así no extraeremos de la democracia la fuerza generatriz de las aristocracias que aquella lleva en sus entrañas y de la que depende su vitalidad.

El nuevo Parlamento, como protesta de un sistema, viene purificado; como resultado de la contumacia en la selección al revés, está herido de eficacia. Su nivel ético y cultural, su patriotismo y competencia son análogos a los atribuidos a los anteriores. Forjado el instrumento legislativo, no con miras a los grandes problemas planteados, sino en consideración a intereses partidistas, no es aventurado suponer que será inferior a las realidades sociales y políticas del país. No representados en él ni la técnica, ni la agricultura,

ni la industria, ni el trabajo, no tendrá competencia para resolver las magnas cuestiones actuales; rabilismo, dñismo, yemocracia, tertulias y caciquismo no son los aglutinantes de una obra legislativa profunda y bien orientada. No tiene nada de audaz, pues, afirmar que su obra no será constructiva; pero el país le deberá, sin duda, el impedir que se realice una política que por conservadora y asistencialista dañaría el interés público.

Capistremos a las mismas contiendas personales, a los encontrados espectáculos en los que siempre se halla ausente el interés de la patria, al progresivo descrédito de las agrupaciones políticas, a la impúdica desnudez intelectual de muchos de los prohombres, al divorcio absoluto con la opinión, y pronto el órgano legislativo sucumbirá por imprevención y egoísmo. Y fuera, el país seguirá su marcha ascendente. El escándalo del Parlamento le mostrará que hay que llevar a él espíritus tonificados que discutan y no griten, que piensen cuando hablen, austeros y preparados; los directores de la política se aperibirán de que la mejor capacidad cultural del país les obliga a seleccionar los mandatarios. En las alturas se habrá visto que el cronómetro del Sr. Dato no era modelo de precisión al señalar la hora de las derechas, y cuando medie el año 1922 unas nuevas elecciones convocadas serán la piedra de toque para contrastar el el Poder supremo del Estado ha logrado orientarse, si la gran fuerza de izquierda se dispone de una vez a ponerse al servicio de la patria, si los partidos han aprovechado la lección y comienzan a renovarse y si las muchedumbres españolas siguen su camino de redención, conscientes de su derecho y sedientas de soberanía.

ANTONIO DUBOIS

La huelga de Riotinto

Un Manifiesto del Sindicato de Huelva

Compañeros: El Gobierno hace circular la noticia de que la huelga de Riotinto ha terminado. Nada tan contrario a la realidad. La huelga de Riotinto continúa y continuará mientras la Compañía no pacte con nosotros una fórmula en que podamos volver al trabajo con dignidad. La huelga de Riotinto continuará mientras los que pertenecen al Sindicato Provincial de obreros de Riotinto en Huelva, que ascienden a 2.000 obreros y empleados, no vuelvan al trabajo dignamente, y como no hemos vuelto, ni pensamos remotamente en hacerlo sin ese requisito, la huelga de Riotinto subsiste.

Nosotros, los que pertenecemos a este Sindicato, los que trabajamos en Huelva y todo el personal que pertenece al tráfico y tracción, queremos que todos sepáis que no hemos claudicado aún y que estamos dispuestos a todo, antes que con nosotros haga la Compañía el escarnio que ha hecho con los desgraciados huelguistas de Riotinto (mina), que después de seis meses de huelga y de miserias no han sabido consumir el sacrificio y han ido a entregarse; arrojarse a las plantas del amo, y éste, con un gesto más de soberbia, se ceba en ellos y escoge quien debe volver al trabajo, los manda donde les parece, les impone condiciones y los ultraja. Con nosotros jamás hará eso.

Ya estará satisfecho el Gobierno por la solución de la huelga, ya se le quitó esa pesadilla, ya para el Gobierno ha terminado la anomalía. ¿Qué más le da que 2.000 familias sigan en la miseria? Nada. Por eso para el Gobierno este conflicto ha terminado. Pero, para demostrar lo contrario, estamos aquí nosotros; para demostrar lo contrario queremos y pedimos a todos los obreros que nos ayuden; a todos, porque esta causa es de todo el proletariado. Queremos demostrar que si en Riotinto hay obreros que claudican también hay obreros que antes que humillarse al enemigo saben luchar, y antes que entregarse, sucumbir; para lo cual pedimos vuestra ayuda, para poder seguir luchando y no sucumbir, para poder seguir luchando y vencer.

Este ejército de 2.000 hombres necesita recursos; camaradas, prestádnoslo.—El Comité.

Diputación provincial

SESION INAUGURAL

No preside el gobernador; pero se habla del gobernador

Ayer se celebró la sesión inaugural de la Diputación.

La ley dispone que presida el gobernador; pero éste tuvo a bien no comparecer y delegó al efecto en el presidente de la Corporación, Sr. Díaz Agero.

Como es natural, en la sesión se comentó la ausencia del gobernador, atribuyendo la actitud de éste al propósito de algunos diputados de presentar un voto de censura contra él.

El Sr. Blanco propuso que un médico de la Beneficencia fuese al gobierno civil para comprobar si, efectivamente, el gobernador estaba enfermo.

Otros diputados tuvieron frases poco gratas para la gestión del gobernador, y, por último, el Sr. Pérez Toledo dijo:

«Lamento la ausencia del gobernador, porque me priva de la satisfacción de poder decirle ciertas cosas que, aunque no fueran de su agrado, creo serían beneficiosas para Madrid y su provincia.»

Se acordó celebrar doce sesiones durante el período, y por la tarde, los días que señala el presidente.

Se habló de aplicar las multas que determina la ley a los diputados que faltan a las sesiones o no asisten con puntualidad, y el Sr. Pla no señaló la conveniencia de aprovechar el tiempo y de no pronunciar largos discursos ni decir tonterías.

La sesión terminó a la una.

Comisión provincial

Esta Comisión ha acordado celebrar sesión los días 4, 5, 13, 14, 15, 17, 18, 19, 27, 28, 29 y 31 del actual y 1 del próximo mes.

Líricos modernos

Tras lo imposible

Dijo el jinete a su jaca: —Corre, corre, jaca mía, sin que te agobie el cansancio ni la carrera te rinda, que al final de alguna senda hallaré a la dulce amiga que restañará con besos la sangre de mis heridas, heridas de desengaños y rasguños de desdichas que ha abierto en mi pobre espíritu el puñal de la perfidia. Mas no todo ha de ser hula y tristeza en esta vida, y espero hallar una mano que, a mis anhelos, sumisa, convierta mi desventura en un manantial de dicha. ¿Sólo ha de haber desencantos? ¿Sólo ha de reinar la envidia? ¿Sólo maldades existen, y sólo bocas sin risas, y sólo caras adustas y rencorosas pupilas? Corre, jaca poderosa, corre camino arriba, que más arriba hallaremos el bien en cuyas delicias bañaré mi alma cansada como en agua cristalina. ¡Corre, jaca poderosa, corre, corre, jaca mía!

Calló el jinete arrogante que tras de ilusiones iba, y las gentes que lo han visto, pobres gentes campesinas, dicen que la jaca sigue galopando todavía...

G. GONZALEZ DE ZAVALA

Los empleados de Hacienda

Un injerto ilegal.—Más de tres mil funcionarios perjudicados en su carrera

El señor ministro de Hacienda ha convocado a un concurso-oposición para proveer cien plazas de liquidadores del impuesto de Utilidades, y aunque sería muy discutible la conveniencia de gravar al Tesoro público con el gasto de 600.000 pesetas cuando sobran empleados aptos en el Cuerpo general y cuando en él mismo se puede hacer dicho concurso, hay que reconocer, al fin y al cabo, que se hace mal uso de la autorización concedida por la letra C) de las disposiciones transitorias de la ley de 29 de Abril del pasado año.

Pero si hasta ahí puede ser nada más que discutible el acierto del señor ministro de Hacienda, de lo que no cabe duda es de que ni dicha ley, ni ninguna otra le ha autorizado para injertar en el Cuerpo general de funcionarios de su departamento un tapón de cien plazas de jefes de Negociado de tercera clase, con lesión enorme, irremparable, del derecho de más de tres mil empleados, de oficial de primera clase abajo.

Se acude a la calle para nutrir un flamante Cuerpo de liquidadores del impuesto de Utilidades; se crean cien plazas de jefes de Negociado de tercera clase, dotadas como es de rigor, con 6.000 pesetas cada una; se designa un Tribunal «ad hoc» para juzgar de la aptitud de los opositores-concursantes; se exige a éstos la edad de veintitrés a cuarenta y cinco años, título académico (bachiller inclusive), con tres años de empleo en casa comercial, y se les concede, una vez hechas las prácticas del servicio a que les destina, ingreso en el Cuerpo general de la Administración de la Hacienda pública con la categoría mencionada. queda, por lo tanto, abierta una puerta falsa para colocar a la cabeza del escalafón de Hacienda a cien jóvenes, que harán una carrera excelente sin someterse a lo prevenido por la ley orgánica y reglamento respectivo y que, por razón de su juventud misma, llegarán automáticamente a los puestos superiores y los ocuparán hasta la edad de sesenta y siete años, cesando el paso en absoluto a los funcionarios que tienen derechos adquiridos. ¿Está esto claro?

Pues bien; esa disposición es ilegal y no puede resistir la impugnación de que sin duda habrá de ser objeto en la vía contenciosa, si es que antes el señor ministro no vuelve de su acuerdo o declara, por lo menos, de modo que no deje lugar a dudas, que los presuntos liquidadores quedarán al margen, muy al margen del escalafón general de Hacienda, sin derecho alguno a incorporarse al mismo. Veamos cuál es la legalidad aplicable:

Hay en la ley orgánica un puntillo por el que se pueden escalar las plazas de jefe de Administración y de Negociado; pero se exigen en tales casos garantías de aptitud especial, y de cultura general, merced a las cuales se aleja el peligro del favoritismo para los ineptos. Para ser por ese camino jefe de Negociado de tercera clase hay que acreditar ante un Tribunal formado por un académico, dos catedráticos de Derecho, un jefe de Administración y otro de Negociado, que se dominan las materias siguientes: Derecho político, Derecho administrativo, Economía política y Hacienda pública. Hay que redactar, en menos de seis horas, una Memoria sobre un tema del cuestionario que el Tribunal formule. Hay que resolver un expediente y que formar una cuenta. Y es preciso, por último, demostrar que se sabe traducir, sin auxilio de diccionario, francés, inglés, italiano o alemán. A estos liquidadores sólo se les exige una liquidación del impuesto de Utilidades por cada una de las tres tarifas y responder a las preguntas que el Tribunal

les haga, no se dice sobre qué materias, por lo que habrán de referirse al impuesto mismo. ¿Es esa la cultura extraordinaria merced a la cual se ingresa en un Cuerpo administrativo con la categoría de jefe?

Para entrar legalmente en el escalafón de Hacienda como jefes de Negociado no se dispone más que de una plaza por cada cinco vacantes que ocurran. ¿Dónde están, señor ministro, las quinientas vacantes necesarias para que esos cien jóvenes pudiesen tener cabida, en el supuesto de que se les exigiera la demostración de aptitud que la ley impone?

Y si por el decreto convocatorio tenemos que no se cumple el precepto relativo a la aptitud, y si la realidad demuestra que no hay vacantes para poder dar entrada a cien jefes de Negociado de tercera clase, ¿no estamos en lo firme al asegurar que impugnada en vía contenciosa esa determinación ministerial será anulada y habría de excluir del escalafón a los que ilegalmente llegasen a figurar en el mismo?

Para evitar que eso suceda y para llevar la necesaria tranquilidad al ánimo de los funcionarios, justamente alarmados, precisa que el señor ministro de Hacienda se apresure a dictar una disposición aclaratoria en el sentido de que por ningún concepto se entenderá que los futuros liquidadores podrán formar parte del escalafón general del ministerio.

Y mucho mejor fuera todavía que se limitara el concurso a los actuales funcionarios, porque así, sobre premiar el mérito de los que lo acreditaran, sobre hacer justicia a la aptitud de aquéllos y sobre evitar suspicacias, se aliviaría al Tesoro público de una carga de 600.000 pesetas.

Aeroplano que atropella

Un muerto y un herido grave

Almería, 3.—Ayer tarde ocurrió un grave accidente de aviación. El biplano propiedad de los mecánicos Coutier y Baigosa, que aterrizó los días pasados en Almería, habla realizado entre las diez y once de la mañana varios vuelos invertidos y de campana sobre el paseo del Príncipe. Después de terminados estos vuelos, los aviadores se elevaron con varios pasajeros, hasta la una de la tarde, en que se suspendieron los vuelos para continuarlos a las tres.

Antes de esta hora un enorme gentío invadió el lecho del río, sitio designado para efectuar los vuelos.

Numerosos carruajes, «autos», «motors» y bicicletas se situaron en el río y obstruyeron el paso al público, formando una barrera que dificultaba la salida y el aterrizaje del biplano. Los aviadores hicieron grandes esfuerzos para evitar accidentes. El piloto Coutier se elevó cuatro veces con pasajeros y se dispuso a hacer el quinto vuelo. Ocupaban la parte inferior del aparato la señorita Elena Gómez Spencer y el oficial primero del Ayuntamiento D. José Jiménez González. Al comenzar a funcionar el motor un muchacho se interpuso ante el aparato, y un espectador trató de apartarle, siendo ambos alcanzados por la hélice y derribados.

El aviador, para evitar una catástrofe, paró el motor y el aparato se elevó unos metros, empotrándose de cabeza en la tierra. El público acudió en seguida a levantar al espectador. Este se hallaba muerto. Entonces fueron extraídos de debajo del aparato los pasajeros y el aviador, que resultaron ileso. El muerto se llamaba Baltasar Díaz Pérez y tenía veintidós años.

El niño Miguel López, de doce años, causante involuntario del accidente, también sufrió heridas en el lado derecho del cuerpo, y ha ingresado en grave estado en el hospital.

Los aviadores, después de prestar declaración, quedaron detenidos. El Juzgado empezó a instruir las oportunas diligencias.

La Junta Sindical de Bolsa

Se ha celebrado la elección de la parte de la Junta Sindical del Colegio de Agentes de Bolsa que correspondía cesar, siendo elegidos los señores siguientes:

Síndico presidente, D. Agustín Peláez y Urquina; vocales adjuntos, D. Luis Martínez Osma y D. Eugenio Retana, y suplentes, don Vicente Mánguez y D. Andrés Pastor.

El Sr. Peláez es la cuarta vez que resulta elegido para el cargo de síndico, lo que demuestra su acertada gestión en el desempeño del cargo.

Un transporte de guerra uruguayo sufre graves averías

Ferrol, 3.—Entró en este puerto el transporte de guerra uruguayo Río Negro, remolcado por el vapor inglés Millais, procedente de Cardiff, con importante cargamento de carbón con destino al Gobierno uruguayo.

A los tres días de navegación, encontrándose a 250 millas de la costa, le sorprendió el temporal, impidiéndole continuar el viaje.

Un fuerte golpe de mar le causó grandes averías en el costado, que agravaron la situación, quedando el buque sin gobierno y rompiéndosele la hélice. Valiéndose de la radiotelegrafía pidió auxilio, hallándose seis días sin que nadie se le prestase, a consecuencia del malísimo estado del mar, hasta que anteayer el vapor inglés Millais lo hizo con grandes esfuerzos, acercándose y tendiendo un cable para remolcarlo, haciendo rumbo a Ferrol.

En la travesía hasta este puerto se rompió varias veces el cable, sabiendo de este arsenal los remolcadores Antelo y Confort, que les prestaron auxilio a la altura del Cabo Prior, consiguiendo conducirlo hasta este puerto.

Afortunadamente, no hubo desgracias personales. El buque reparará sus importantes averías en este arsenal.

FIRMAS NUEVAS

Impropiedad de algunos refranes

El castellano autor del conocido refrán de «La cara es el espejo del alma» se hizo acreedor a que maestros abuelos le rompieran, si no el alma, cuando menos el espejo.

La misma opinión sustentamos respecto a otros muchos, entre ellos ese de que «A buen hambre no hay pan duro», pues aun prescindiendo de que el hambre pueda ser buena alguna vez, vemos la inutilidad de poder saciarse con pan, ni negro ni blanco.

Pero vamos al asunto. Nosotros sabemos un refrán, que creemos es inédito, y antes de que se divulgue intentaremos demostrar su impropiedad. Es este: «Por el nombre se conoce al hombre».

¡Error lamentable! ¿Cómo se explica, si no, que haya individuo que siendo sustre se llame «Zapatero», o quien siendo zapatero se apellide «Sastre»? ¿Cómo el que, existiendo en este mundo tantos hombres honrados que atienden por «Carnicero», haya tantos carniceros que no son honrados? ¿Cómo puede llamarse «Ligero» a un cojo, «Suscitado» a un marzo, «Valiente» a un cobarde, «Niños» a un abuelo, etc., etc.?

Claro es que hay coincidencias. Puede darse el caso de que un gobernante sea «Ladrón de Guevara» y un panadero «Ladrón» a secas.

Un sabio puede llamarse «Melón», sobre todo si tiene la precaución de no poner a sus hijas el nombre de Josefa; de este modo nadie podrá decir a su paso: ¡He ahí las «Pepitas» de «Melón»!

A nadie extrañará el que un dependiente de jabonera pueda apellidarse «Bravo», pues no sería el primer «jabonero bravo» que hemos visto.

Ni que la esposa de X «Vaca» haga negocios fabulosos con la reventa de cofes. Todos vemos con dolor cómo sube la «costilla» de «Vaca».

Ni que haya más de un «Rey» pidiendo limosna y en cambio un «Sota» sea millonario. Pero estas coincidencias se prestan a veces a muchos incidentes.

En cierta ocasión vino contratado a uno de los principales teatros de esta costa un tenor apellidado «Duro Bueno» y natural de «Sevilla». Su «timbre» era excelente, su «canto» irreprochable; pero no pasó aquel Duro sevillano.

Nuestro cartero es un excelente muchacho, y aunque se apellida «Guerra», en su hogar reina «la Paz» (su esposa). Esta ayuda a su marido en sus menesteres: le lleva la cartera, y hasta lo hace con cierto desaire. Tanto es así, que cierto día un «Malagueño» de Sorria, amigo del matrimonio, no pudo contenerse, y exclamó a su paso, poniéndose en burlas (no siempre ha de ser en jarras): ¡Olé! ¡«Eza» z!» que lleva bien la cartera de «Guerra»!

A lo que llamamos. Ayer, nuestro cartero dió un grito desde el patio:

—¡Para... «Agüero»!!

Todos los vecinos, incluso el de la carta—D. Z. Agüero—tomamos a nuestro hombre por el compenedor de paraguas y sombrillas que de vez en cuando viene a recordarnos que están muy caros los impermeables. El chasco fué de órdago a la chica. ¡Y nosotros que acudimos con dos paraguas gemelos con intención de que los pusiera mango! Porque ¿para qué nos servirían estos «gemelos» si no tienen puños?

A veces coinciden apellidos raros con palabras enteras, como por ejemplo:

Lean ustedes: «Han ido» a Barcelona los duques de Tal o el conde del «Peze», y nada... personajes de «arte» distinguido, que se ausentan. Pero junten ustedes las dos primeras palabras de la noticia, quiten la H, pongan las admisiones que crean convenientes, y resultará:

«¡Anido a Barcelona!!!» Este, aunque distinguido, no es «de-porte», pero sí «de-porta»; ¡ya lo creo que deporta!

Y vamos a terminar diciendo que nosotros tenemos una amiga lindísima, costurera y modista, por más señas. Se llama «Luz», y la conocimos en un baile. En él tuvimos la mala ocurrencia de presentarla un amigo nuestro, X «Monedero», calavera empedernido, jugador, etc.; en fin, que es de «oro» el tal «Monedero». Este y mi amiga se entendieron pronto.

Hacía tiempo que no les veía. El domingo bajamos a la Bombilla e interrogamos a un camarero:

—¿Ha venido la «Luz»?

—¿La Luz? ¡Hace tres meses que no se la ve en la Bombilla!

—¿Lo sé! Me refiero a la modista y su compañía.

—¡Caball! ¡Y yo a la Compañía Madrileña!

—¡No, hombre! Entendámonos. Quiero decir aquella muchachita rubia, costurera...

—¡Ah, vamos! Sí, sí; ya recuerdo. Pues estuvo aquí el domingo.

—¿Pero vino sola?

—¡Completamente!

No escuchamos más. Salimos del baile pesados. ¿La habrá abandonado ese muchacho? ¡Pobre Luz! Quizá alguna amiga suya la haya hecho traición. ¡Quizá ese «Monedero» «falso» se haya fugado con alguna «perua»! ¡Vayan ustedes a saber!

Y perdonad, lectores, este flo retrucante de nombres y apellidos raros. ¿Quién no tiene el suyo? Respecto a esto, nosotros estamos tranquilos. A cuenta de nuestros humildísimos nombres o apellidos únicamente pueden «domarnos» el «pelo» los golosos, por eso del «cabello» de

ANGEL GARCIA M. DEL VAL

# Los teatros

ESPAÑOL

Beneficio de Carmen Seco.—«Amor que viene al amor», de Antonio Rey Soto.—«La leyenda del tigre» (estreno), de Valentín de Pedro

Hablamos quedado en que Carmen Seco es hoy una de nuestras grandes actrices, por la gracia de la expresión, por el talento inteligentísimo de los papeles, por el talento flexible, sutil y matizado de la interpretación.

Pero, además de todo eso, Carmen Seco es, sin duda, la mejor, la única comedianta española que sabe decir «compromete» y «comprende» sin quitarles su armonía—comprende que no hay que declamar a ultranza y que la música poética no es precisamente la de una campana gorda.

Este dominio de la dicción la llevó, sin duda, a escoger para su beneficio dos obras en verso, en las cuales obtuvo un triunfo grande, a pesar de que ninguno de ambos poemas dramáticos tenía el prestigio suficiente ni la bastante fuerza teatral en que apoyar un verdadero éxito.

«Amor que viene al amor» pasó ya por el tamiz de la crítica, y no ganaría nada en una nueva revisión.

«La leyenda del tigre» es un poemita, casi sin acción, pero lleno de amor a lo poético y de desos de acierto dramático muy estimables.

La beneficiada hizo de ambas obras un solo motivo de lucimiento de sus altas dotes, y Ricardo Calvo fué también en esta ocasión—como siempre—el gran actor que todos sabemos.

Los aplausos, los plácemes y los regalos mostraron a Carmen Seco que su «beneficio» era estimado por el público como un verdadero beneficio del Arte escénico español.

M. M.

## ROSALES

Inauguración del teatro y estreno de la revista «Chófer... a Rosales!»

Por fin se inauguró el domingo el teatro Rosales y, lo que es mejor, la magna compañía de revistas con que nos ha sorprendido y maravillado la Empresa que explota el nuevo coliseo.

Un gran éxito de lujo, de riqueza, de buen gusto, ostentosa presentación; todo a tono con lo que pide esta clase de espectáculos, en el que el factor dinero es la base del éxito.

Debemos alborozarnos los madrileños de tener en Madrid un teatro, del que estábamos bien necesitados. Debemos alborozarnos también de este nuevo género de revistas, que nos pone en contacto con el modernísimo procedimiento de hacer obras, que si no se planean a base de argumentos—¿quién puede sostener que la revista necesita de argumento?—, en cambio tienen el encanto de ofrecernos las exquisitísimas y refinadísimas escenas que con tanta aceptación se cultivan fuera de España.

«Chófer... a Rosales!» es un imponderable acierto. Los adaptadores honradamente han dicho que se trata de una obra en la que ellos no han hecho otra cosa que acoplar los cuadros y escenas de más éxito de las revistas de esta índole puestas en el extranjero, y el domingo tuvieron ocasión de ver con qué largueza pagó el público tan generoso esfuerzo.

«Chófer... a Rosales!»—como dice un conmovedor crítico—es una sucesión de cuadros en los que triunfa el encanto femenino, el color, la música, el gesto, la visualidad. Como aquellos bailes rusos de feliz recuerdo, así son, con la natural diferencia, estas lindas estampas, finas como porcelanas, que ilustran la grandiosa revista.

Todo es a base de mujeres, muchas mujeres, que pasan ante los ojos asombrados de los espectadores como resplandecientes ghirlandas, y mostrando la deliciosa figura, sin otro recato que velos tenues, muy tenues, que avivan más el espíritu y el anhelo de seguir mirando.

El hijo, el derroche de vestidos es de una espléndida abundancia.

Y, después de eso, los 95 artistas que intervienen en la representación rivalizan en maestría, en disciplina, en buen tino para lo que interpretan.

Los cuadros titulados «El opio», «Flor de almendro» y «En el fondo del mar» constituyeron un éxito clamoroso.

Y para la suprema Tikanova—bailarina como no hemos conocido otra en Madrid—y para su compañero Gaudine hubo las más grandes ovaciones.

El público, todo el público selecto que fué al Real para admirar el arte de los bailarines, no vacilará seguramente en acudir a Rosales, si quiere gozar de este espectáculo que tanto se le semeja.

La revista «Chófer... a Rosales!» llegará a hacerse muy vieja en el teatro que con tan buena fortuna se estrenó el pasado domingo en el paseo del mismo nombre.

Un éxito grande para todos, hasta para el insignificante dibujante Ricardo Marín—nuestro querido compañero—, que ha hecho un cartel anunciador de los que acreditan la firma.

A.

# LOS DRAMAS DEL MAR

## El «Santa Isabel», se hunde cerca de las costas de Galicia Han perecido doscientos catorce tripulantes y pasajeros

Las primeras noticias.—Se sabe que hay muchas víctimas

El subsecretario de Gobernación facilitó ayer por la mañana noticias de una catástrofe marítima ocurrida en aguas de Villagarcía.

Según comunicó el alcalde de aquel pueblo al gobernador de Pontevedra, a las cuatro de la tarde se tuvo noticia del naufragio y pérdida total del trasatlántico «Santa Isabel», ocurrido a las cuatro de la madrugada en la costa de Villagarcía, a la altura de la isla de Sálvora.

Inmediatamente se organizaron los trabajos de socorro, saliendo hacia el lugar del siniestro varios vaporcitos, de los cuales hasta ayer por la noche no había regresado más que uno, que arribó a Santa Eugenia de Réveira con 40 naufragos.

Se sabe que la tripulación y el pasaje ascendía a unos doscientos hombres, y se teme que sean muchas las víctimas, aunque no se puede concretar su número por no haber regresado aún los vaporcitos que salieron de Villagarcía.

En la Compañía Trasatlántica.—El sitio de la catástrofe

En las oficinas de la Compañía Trasatlántica, en la calle de Alameda, confirmaron por la tarde las dolorosas noticias de la pérdida del «Santa Isabel», aunque sin agregar detalles.

La misión del buque era la de recoger pasaje de los puertos del Cantábrico y conducirle a Cádiz, al trasatlántico «Reina Victoria», que tiene que partir el 7 del actual para la Argentina.

El 1 de Enero, a la una de la tarde, zarpó el «Santa Isabel» de la Coruña, dirigiéndose a Villagarcía con dicho objeto. La catástrofe ocurrió a la entrada de la ría de Arosa, en aguas de Villagarcía.

En las oficinas de la Compañía suplantaron que el naufragio debió de ocurrir en los bajos de Mexide, al chocar con alguna de las rocas que abundan en aquel lugar.

Más noticias oficiales

En el ministerio de Marina tenían noticias oficiales del naufragio del «Santa Isabel», de la Compañía Trasatlántica, que ha comunicado el Sr. Dato a los periodistas.

El buque naufragó en la noche del sábado del domingo, a la altura de Villagarcía, hacia las dos de la madrugada, a causa de un violento temporal y de una niebla espesísima. El buque está totalmente perdido.

El Sr. Dato esperaba noticias más amplias de las autoridades de Marina de Villagarcía acerca de la suerte que haya corrido el pasaje y la tripulación.

Desde luego, se puede tristemente presumir que haya habido víctimas, dada la hora y las condiciones del naufragio.

El «Santa Isabel» era un hermosísimo buque construido en Cádiz no hace muchos años, que reunía excelentes condiciones marítimas y estaba instalado con gran confort.

Nuevos informes de la Trasatlántica.

Se salva el capitán.—Los supervivientes

Durante todo el día estuvieron acudiendo a las oficinas de la Compañía Trasatlántica gran número de personas en demanda de noticias.

Por la tarde se recibieron en aquellas oficinas nuevos despachos referentes a la catástrofe, que confirman que el suceso ocurrió bajo el faro viejo de la isla de Sálvora, y que el hundimiento fué tan rápido que apenas si el buque pudo pedir auxilio.

La primera noticia se tuvo en Ribeira por un bote pescador, que llegó a las diez y media de la mañana.

Inmediatamente se dispuso la salida de vapores de pesca y lanchas, únicos medios con que se contaba para el salvamento. Uno de estos vapores recogió alrededor de 45 supervivientes, y falta por llegar otro, que seguramente traerá algunos más.

Entre los salvados figura el capitán, don Esteban García Muñiz, recogido sobre una tabla y en tal estado de desvanecimiento, que no ha podido hablar. También ha sido recogido el segundo oficial, D. Luis Cebreiro, que ha resultado ileso.

Todos los supervivientes se encuentran en Ribeira atendidos debidamente por un facultativo.

La situación en que se encuentra el barco es la de completamente sumergido, viéndose solamente los tercios de chimenea y el palo de proa con dirección a tierra.

En el barco iban 188 pasajeros y 78 tripulantes.

Las características del buque

El vapor «Santa Isabel», que ha naufragado, era de construcción moderna. Lo entregó La Constructora Naval a la Compañía Trasatlántica en Octubre de 1916.

Al principio fué destinado a hacer el servicio de pasajeros para la línea de Fernando Póo y más tarde para servicios auxiliares.

En la actualidad se utilizaba para recoger pasajeros en los puertos del Norte y trasladarlos a Cádiz, donde embarcaban en los barcos de la Compañía que hacen el viaje a la Argentina.

El «Santa Isabel» salió de La Coruña el día 1 del actual.

Las características del buque eran las siguientes: 88,50 metros de eslora, 12,35 de manga y 8,30 de puntal. Tenía una capacidad de 1.591 metros cúbicos. Desarrollaba una velocidad máxima, con toda carga, de 11 mi-

llas y media por hora; el tonelaje total de carga era de 3.400 toneladas.

Llevaba dos hélices, que accionaban por medio de máquinas y turbinas.

(POR TELEGRAFO Y TELEFONO)

El naufragio.—Informes contradictorios.—Doscientos sesenta y cinco ahogados

Villagarcía, 3.—Se han recibido noticias alarmantes del vapor «Santa Isabel», de la Compañía Trasatlántica, suponiéndose perdido cerca de la isla Sálvora.

Dicho vapor salió ayer de La Coruña, llevando pasaje para trasbordar en Cádiz, donde debía arribar al mediodía de hoy.

Las primeras noticias del naufragio afirman haberse salvado todos los pasajeros y la tripulación; pero noticias posteriores aseguran que ha perecido la mayoría del pasaje, salvándose tan sólo 35 personas de las 300 que conducía el barco.

Según estas referencias, gran parte de los pasajeros perecieron con el salvavidas, estrellados contra las rocas.

Se han salvado el capitán y el primer oficial del vapor, que lograron llegar a tierra heridos.

Atribúyese la causa de la catástrofe a la niebla, que era muy densa.

La noticia en La Coruña.—Lo que dicen los tripulantes del «Cabo Menor»

La Coruña, 3.—El naufragio del vapor «Santa Isabel», acaecido en la ría de Arosa, ha causado una enorme impresión en toda la ciudad.

El buque estuvo en este puerto el sábado último recogiendo 31 pasajeros con destino a la América del Sur; llevaba el buque 155 pasajeros y componían su tripulación 80 individuos.

Hoy llegó el vapor «Cabo Menor», de la Compañía de Ibarra, que salió ayer domingo de Villagarcía, adonde nada se sabía del «Santa Isabel», y al llegar cerca de la isla Sálvora, en aquella ría, vió flotando sobre las aguas baúles, varios efectos y, a unos tres metros, percibió el palo de un buque, que, por la cofa, reconoció ser el «Santa Isabel».

Inmediatamente expidió radiogramas dando cuenta del triste hallazgo.

Supóñese que el naufragio ocurrió en las horas de la noche, pereciendo cuantos iban en el barco.

Petición de auxilio.—En Santa Eugenia de Réveira.—Trágicas escenas. Un afortunado

La Coruña, 3.—Entre la enorme confusión que reina y que hace que circulen muchas noticias fantásticas, se van conociendo algunos detalles del naufragio del «Santa Isabel».

A la una y cincuenta y cinco de la madrugada del día 2 la estación de Finisterre recibió un radiograma del «Santa Isabel» pidiendo auxilio urgentemente.

De la estación lanzaron otro radio preguntando al buque la situación en que se encontraba; pero ya no hubo contestación del buque naufragado, y por lo tanto, se ignoraba el punto en donde se hallaba y era imposible prestarle ningún socorro.

El gobernador ha comunicado una comunicación del alcalde de Santa Eugenia de Réveira, el cual dice que el número de supervivientes son 52, de los cuales se ignoran los nombres. Parece que entre ellos está el sobrecargo del buque.

El capitán del vapor, D. Esteban Muñiz, fué salvado cuando, agarrado a una tabla y gravemente herido, luchaba con las olas, a punto de abandonarse ya a la muerte. El estado del Sr. Muñiz es de bastante gravedad.

El mar arroja muchos cadáveres a la costa. Se ha ordenado que sean llevados todos a Santa Eugenia de Réveira para facilitar las diligencias de identificación.

El gobernador ha dispuesto que vayan a Santa Eugenia seis parejas de la Guardia civil para ayudar a las autoridades.

También irá el inspector provincial de Sanidad para disponer lo más conveniente para los enterramientos, pues se lucha con el inconveniente de no haber un cementerio suficientemente capaz para tal número de cadáveres.

Es probable que también vaya el gobernador interino.

Hasta ahora el número de víctimas asciende a 214.

El pasajero de cámara D. Arturo Abad, que tenía tomado pasaje en el «Santa Isabel» para volver a América, donde tiene negocios, resolvió a última hora ir por tren hasta Cádiz, para poderse quedar con sus padres el día 1 de Enero. Esta feliz circunstancia le ha salvado de la muerte.

Más noticias.—Estado del capitán. No se sabe a qué hora ocurrió el naufragio.—Un telegrama del marqués de Comillas.—El regreso de emigrantes

Coruña, 3.—Todavía no ha regresado a Santa Eugenia uno de los vapores que salieron en socorro de los naufragos, esperándose su llegada con gran impaciencia.

Se teme que su tardanza obedezca a no haber encontrado ninguna víctima a quien auxiliar.

El mismo vapor que salvó al capitán recogió también al segundo oficial, D. Luis Cebreiro.

El capitán aún no ha recobrado el habla, y por esta causa se ignoran los detalles del naufragio y la hora exacta en que ocurrió.

El marqués de Comillas ha teleografiado en forma muy expresiva, ordenando a los agen-

tes de la Compañía que por todos los medios sean atendidos los naufragos que hayan sido salvados.

El inspector de la Compañía Trasatlántica ha dado orden a todos sus agentes de movilizar toda clase de elementos que puedan servir para prestar auxilios de todas clases a los supervivientes y realizar cuantas investigaciones y trabajos sean precisos para disminuir en lo posible el número de víctimas.

En este naufragio será la primera vez que se pague el seguro del emigrante, por haber ocurrido el siniestro después del día 1 de Enero, fecha en que comenzaba a regir.

Gran ansiedad en Cádiz.—Muchas víctimas son gaditanas

Cádiz, 3.—A la delegación de la Transatlántica ha acudido un gentío inmenso para enterarse de las noticias que se hubieran recibido del naufragio del «Santa Isabel», que embarrancó a consecuencia de la niebla en la entrada de Villagarcía.

Muchos de los tripulantes son gaditanos. Dicho buque se dedicaba al trasbordo de pasajeros de la Argentina y los puertos españoles.

Había salido de Bilbao el día 30 de Diciembre. Tomó más de cien pasajeros entre Bilbao y Santander.

En el momento de embarrancar iba de Villagarcía a Vigo a tomar más pasajeros con destino a la Argentina.

El «Santa Isabel» debía llegar a Cádiz el 5 del actual para trasbordar los pasajeros al trasatlántico rápido «Reina Victoria Eugenia», que saldrá el 7 del actual para la Argentina.

Se sabe hasta ahora que el capitán, aunque se salvó de la muerte, está moribundo. Parece ser que el segundo oficial se ha ahogado. El primer oficial, D. Luis Lazaga, se había salvado de la catástrofe del vapor «Eizaguirre», ocurrida en el Cabo de Buena Esperanza, donde únicamente se salvaron ocho tripulantes.

Algunos nombres de los salvados.—Se recoge también a un niño de corta edad

Cádiz, 3.—Se ha recibido un despacho dando cuenta de haberse salvado el segundo maquinista del «Santa Isabel», D. Juan Antonio Pérez Cano, y el primero, D. Miguel Calbente.

También se ha salvado el marmitón Diego Guerrero y un maquinista, ambos naturales de Puerto Real.

La catástrofe sorprendió a los pasajeros durmiendo, y por eso ha habido que lamentar tantas desgracias.

Un barco de pesca recogió a varios naufragos y a un niño de corta edad que se ignora quién es, y cuya familia se supone que ha perecido.

Últimas noticias

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que, según las últimas noticias recibidas de la Coruña, el número de pasajeros y tripulantes salvados del naufragio del «Santa Isabel» asciende a 56, siendo, por lo tanto, 214 las víctimas.

No se sabe si alguna embarcación ha recogido algún naufragado más y lo haya conducido a otro puerto y todavía no se tienen noticias.

## El señor Rodríguez de la Borbolla

Sevilla, 3.—Esta tarde ha sufrido una pequeña agravación la enfermedad que padece el Sr. Rodríguez de la Borbolla.

Todos los elementos de la población desfilan por el domicilio del ex ministro para informarse de su estado.

## DE BILBAO

D. Jaime aplaza la Asamblea de Lourdes

Bilbao, 3.—Según noticias recibidas en Bilbao, la Asamblea jaimista que había de celebrarse en Lourdes, ha quedado aplazada hasta nuevo señalamiento, por disposición de don Jaime.

El hijo de Prieto no es maurista

Se ha recibido una carta del hijo del diputado a Cortes D. Indalecio Prieto, en la que se desmiente por conducto de «El Pueblo Vasco» que dicho joven haya ingresado en la juventud maurista de Madrid.

Varios incendios

Desde hace varios días vienen ocurriendo incendios en algunos montes de la provincia, y que son por todas las muestras actos intencionados.

En un monte del pueblo de Galdames, propiedad del Municipio, han sido destruidos por el fuego una gran cantidad de árboles. También en el pueblo de Dima se produjo un incendio en un monte, y falló durante los trabajos de extinción el vecino llamado Pedro Urcarraga, a consecuencia de la rotura de una aneurisma.

En el pueblo de Fica se incendió el caserío llamado La Torre, que quedó reducido a cenizas. No hubo desgracias personales.

# Cuentistas extranjeros

Lina

Con la mirada febril y con la frente apoyada en la palma de la mano, Gustavo comenzó así el relato de su historia:

—¿Quieres saber por qué me quedé frío anoche, ante los besos exquisitos de esa mujer que se llama Jenny Dinar?... ¿Quieres saber cómo pude—yo, que soy el hombre más apasionado, más nervioso y más ardiente de la tierra!—resistir a la tentación?

Pues bien; vas a saberlo en seguida; yo habría querido sepultar para siempre ese secreto en el fondo de mi corazón, pero tú eres mi amigo, mi mejor amigo y no me creo con derecho para ocultarte nada.

Si por casualidad, o por desgracia, el amor te coge entre sus redes y una mujer te cautiva, trata, por lo menos, de que esa mujer no sea una cortesana.

Muchos hombres han querido defender a las vendedoras de caricias; muchos filósofos han hablado de rehabilitación, jurando que el amor lo purifica todo; pero esas son palabras viejas y frases vanas, que ni «La dama de las camelias» logró convertir en axioma.

La mujer que se prostituye, no deja nunca de sentir la nostalgia abominable del fango. Una vez que la fatalidad la hace caer en medio del arroyo, nadie puede salvarla; si la mano del deseo la levanta, la mano del Destino la hace caer de nuevo algunos momentos después.

Por eso, amigo, trata de que tu corazón sea siempre libre, pues sólo de esa manera podrá ser siempre fuerte. Cuando la bestia aulle, cuando la carne grite, coge a una mujer; pero no la ames nunca más de una hora... ¡Ninguna cortesana es digna del amor supremo!

Gustavo se detuvo, apuró el licor dorado de su copa y continuó diciendo:

—Hace un año, yo atravesaba el jardín del Luxemburgo, a eso de las siete de la noche; los guardianes comenzaban ya a cerrar las grandes puertas, y las avenidas de plátanos estaban casi desiertas, cuando de repente noté que una muchacha, una niña, lloraba tristemente en un banco de piedra.

Me acerqué a ella, lleno de curiosidad y de compasión. Su juventud (no tenía aún dieciocho años), su hermosura y aun su mismo trajecillo negro y modesto me parecieron deliciosos.

La pregunté por qué lloraba. Y entonces comenzó a decirme, sollozando, la historia de sus desgracias. Su madre había muerto cuando ella estaba aún en la cuna; su padre no se había casado de nuevo; pero, en cambio, vivía maritalmente con una mala mujer; además se emborrachaba todos los días y la maltrataba con cualquier motivo. Desesperada y temiendo que el autor de sus días se rompiera una noche la columna vertebral, se escapó de su casa una mañana de primavera.

Durante un año nada faltó a su dicha. Sin acordarse del pasado y sin pensar en el porvenir, vivió alegremente al lado de su amante. Era éste un joven guapo, que si no hubiese tenido un carácter tan malo, habría sido perfecto. Pero su violencia era tal, que cuando se levantaba de mal humor, siempre encontraba pretexto para maltratar a su querida; ella lo perdonaba siempre, pues en realidad lo quería mucho.

Una noche, cuando ella volvía de dar un paseo, la portera de la casa en que vivían sonrió maliciosamente al verla entrar... Su habitación estaba vacía, y una carta, que el estudiante había dejado en un lugar visible, decía a la pobre Lina: «que no contase nunca más con su protector, que él había ya acabado sus estudios y se volvía a su tierra... Y nada más; ni una palabra triste, ni un adiós tierno, ni un beso de despedida... «¡Nada más!»—repetía Lina, sin fijarse en que el sobre también contenía un billete de veinte duros.

El día que yo la encontré, ya no le quedaba un solo franco de los cien que el estudiante le había dejado, y como ni tenía amigos, ni tenía casa, se veía en la necesidad de vender su cuerpo para comprar un pedazo de pan.

Sus palabras me conmovieron tan profundamente, que, sin poder decirle una palabra, me levanté y le ofrecí el brazo. Ya en casa, su hermosura me apareció, ante la luz de la lámpara, en todo su esplendor maravilloso.

Aquellas facciones que no había podido ver claramente en las avenidas medio oscuras del Luxemburgo, tenían una delicadeza exquisita. Yo comenzaba ya a sentir las llamas del amor; pero rechazé avergonzado la mala tentación que me aconsejaba aprovechar el abandono de mi protegida.

—La historia de vuestras desgracias—le dije, al fin—me ha conmovido. He aquí mi cama por esta noche; mañana os buscaré un cuarto.

Ella me dirigió una mirada llena de agradecimiento, aunque algo inquieto.

—En cuanto a mí—agregué—, tengo que escribir muchas cartas; cuando acabe, me acostaré en el sofá.

Sus ojos me dijeron: «Gracias.» Luego comenzó a desnudarse lentamente, con el rostro encendido por el rubor. Yo volví la cabeza.

Cuando ella se hubo acostado, con los hermosos cabellos destrenzados cayendo como una cascada de jerez sobre el mármol de sus hombros, no pude contenerme y me lancé para imprimir un beso ardiente en su cuello delicioso... Me detuve. Mi amor reprochoso le había devuelto la virginidad y la pureza.

Al día siguiente, Lina se instaló en un cuarto vecino al mío y que por casualidad se encontraba desocupado.

Todas las mañanas ella se levantaba antes que yo, y venía a llamar a mi puerta. Yo la besaba siempre; luego cogía mis libros... Y mientras el estudiante repasaba sus lecciones, la pobre niña bordaba al lado de la ventana o se confeccionaba algunos vestidos que buena falta le hacían ya.

# VIDA SOCIETARIA

SOMBRETEROS.—La Sociedad de operarios sombrereros planchadores celebrará junta general ordinaria hoy martes, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Se ruega la puntual asistencia.

GREMIO DE TEJIDOS.—Se convoca a todos los delegados de tienda de los gremios de tejidos, confeccioneros y camisería a una reunión que se celebrará hoy martes, a las diez de la noche, en el salón grande de su domicilio social.

Por la trascendencia de los asuntos a tratar, se encarece la más puntual asistencia.

LA POLITICA DEPORTES DE BARCELONA

¡Ah! Para mí, Lina era la representación de todas las bellezas alegres de Murguer; era Musette, era Mimí; yo creía descubrir en sus palabras y en sus actos el germen de todas las pasiones fantásticas, de todos los defectos, de todas las delicadezas y de toda la afección de las heroínas de «La vida de Bohemia».

Cien veces estuve a punto de levantarme para besar apasionadamente los rizos blancos de su nuca y para estrechar entre mis brazos su cuerpo delicioso... Cien veces me contuve. Lo que me detenía era el temor de que Lina se figurase que trataba de obtener el precio de mis servicios.

Yo quería que ella se entregara, pero no por reconocimiento, sino por amor. Esperé quince días... Al fin, una mañana entró en mi cuarto con los ojos encendidos y los párpados fatigados. Sentóse sobre mis rodillas, y después de estrecharme amorosamente entre sus brazos, me dijo, mirándome con ternura:

—Tú me salvaste, Gustavo, de la miseria, de la vergüenza, de la muerte tal vez... Tú sabes bien que yo soy tuya, que yo te perteneczo, que yo soy de tu propiedad... ¿Por qué, sin embargo, nunca me pides nada?... ¡Ah! ¡Es porque no me quieres!... Soy muy desgraciada, Gustavo...

Y se echó a llorar. Yo, naturalmente, no me contuve; la cogí entre mis brazos, la besé, la abracé, la cubrí de caricias ardientes como el fuego, diíces como la miel... Y desde aquel día, ella no volvió a dormir en su cuarto.

Los meses siguientes fueron los más dichosos de mi vida. Yo trabajaba con el alma tranquila, al lado de Lina, durante toda la semana, y cuando llegaba el domingo levantábamos alegremente el vuelo, dirigiéndonos al bosque de Meudon o al bosque de Clamart. Queríamos como nos queríamos y teniendo bastante dinero para no tener que preocuparnos por las necesidades materiales de la vida, nuestra dicha era completa. Yo creí que también sería eterna.

Desgraciadamente, al fin llegó una época en que las canciones alegres comenzaron a ser menos frecuentes. A veces, Lina se asomaba al balcón, y apoyándose sobre la baranda pasaba horas enteras embriagándose con el ruido de la calle. Entonces yo la preguntaba:

—¿Qué tienes? ¿Por qué estás triste? —Nada, te aseguro que no tengo nada. Y luego me sellaba los labios con un beso. Una noche, al volver a mi casa, encontré mi cuarto vacío...

Lina se había marchado... Sobre mi mesa de trabajo había una carta... ¿Sabes lo que decía esa carta?... Oye: «Perdona, mi querido Gustavo, esta fuga. Tardé o temprano teníamos que separarnos, y el momento de la separación habría sido cruel; por eso he querido pasar un rato de vergüenza antes que pasar un rato de tristeza; y en vez de despedirme, me he fugado. No sabes cuánto te agradezco lo bueno que has sido; mi reconocimiento no morirá sino conmigo. Pero yo era demasiado dichosa a tu lado, y las mujeres como yo no merecen tanta felicidad...»

«Crearás que viviendo contigo he pensado muchas veces, con verdadera tristeza en... el otro... en el que me maltrataba?... ¿Por qué no me maltrataste tú también?...»

«Lina.» La crueldad del golpe me agobió por completo. Tanto la amaba, que habría querido morir... Algunas horas después me dijeron que Julio, el mozo del hotel, se había escapado con ella. Ahora vive en uno de los barrios más elegantes, bastante lejos de nuestro país latino. Sé también que Julio la protege y que ella paga bien caro esa protección... ¿Sabrá él maltratarla?... En cuanto a mí, sigo sufriendo y probablemente sufriré durante toda la vida; pero el amor que vivía en el fondo de mi corazón se ha trocado en desprecio profundo de las mujeres livianas...

Y esa es la causa, querido amigo, de que me haya quedado frío anoche ante los besos de esa mujer exquisita que se llama Jenny Dinar... Y así se explica que yo, el hombre más apasionado, más nervioso y más ardiente de la tierra, haya podido resistir a esa tentación encantadora y adorable... OSCAR METENIER

**El precio de la vida en Francia**  
La baja de las substancias  
París, 3.—La carne, la manteca, la leche y los huevos se resisten todavía al movimiento general de baja. He aquí algunas cifras que demuestran que los productos alimenticios han bajado mucho desde hace algún tiempo. El café, que antes costaba 4,80 francos, se vende ahora a 4 francos; las patatas, de 0,90 el kilo, han bajado a 0,55; el azúcar, de 5,00, a 3,30; el vino, de 1,75 el litro, a 1,20; el arroz, de 3,80 el kilo, a 3; el tocino, de 10,80 el kilo, a 8,40, y el Gruyere registra una baja de 2 francos en kilo.

**SUCESOS**  
Anciano lesionado  
A un anciano de setenta y cinco años, llamado Saturnino Revuelto Torralba, se le disparó casualmente un revólver que examinaba en su domicilio, calle de Fray Ceferino González.  
El proyectil le hirió en la mano izquierda, produciéndole una herida gravísima.  
Un bastonazo  
En la calle de Toledo un individuo apodado «el Catalán» le causó una lesión grave, con un bastón, a una mujer llamada Manuela Carballedo Martínez.  
Caída  
Matilde Cano Piquer, domiciliada en la calle de Antonio López, núm. 16, se produjo lesiones en distintas partes del cuerpo y conmoción cerebral al caerse de un tranvía en el Puente de Toledo.

LA POLITICA

Animación en el Congreso.-Los comentarios. El primer incidente

Desde primera hora, los pasillos del Congreso estuvieron animadísimo, viéndose en ellos, además de muchos diputados, bastantes senadores.

En los grupos se comentaba la situación política, y aun cuando los juicios estaban, como es natural, inspirados por la simpatía, por la pasión o por el interés, podía, sin embargo, observarse bien claramente que eran muy escasos los favorables al Gobierno.

En términos de gran dureza para éste se expresaba el Sr. La Cierva, en un breve diálogo que mantuvo con algunos periodistas, y tampoco se mostraban más benévolos el conde de Romanones y otras personalidades.

Se atribuía al Sr. Maura, por varios amigos suyos, la declaración de que el nuevo Parlamento no llegará a constituirse, y como síntoma bien expresivo del disgusto que existe dentro del partido conservador, se afirmaba que el senador Sr. Cavestany ha abandonado la jefatura del Sr. Dato.

Se añadía que otros conservadores se disponían a imitar la conducta del Sr. Cavestany.

Los comentarios y la efervescencia de los pasillos tuvieron repercusión en el salón de sesiones al consignar el conde de Romanones su protesta por la forma en que el Gobierno ha desarrollado su política.

Aparte va consignado detalladamente lo ocurrido, que con toda claridad anuncia enconadas y frecuentes borrascas parlamentarias.

**Manifestaciones del Sr. Dato**  
El presidente del Consejo, al recibir a mediodía a los periodistas, manifestó que había despachado con el rey, haciéndolo también los ministros de Estado y Gracia y Justicia. Luego se celebró en Palacio la recepción del ministro del Perú que presentó sus cartas credenciales.

El presidente dijo a los periodistas que no tenía noticias nuevas del naufragio del «Santa Isabel».

Anunció que hoy someterá a la firma del rey los nombramientos de senadores vitalicios. Los relativos a la Mesa del Senado los firmó el sábado D. Alfonso, no habiendo variación en los nombres publicados. Tampoco la habrá en las designaciones para la Mesa del Congreso.

Confirmó el Sr. Dato que la sesión inaugural de las Cortes tendrá lugar hoy en el Senado, a las tres de la tarde.

**Los funcionarios de Hacienda**  
El real decreto de Hacienda creando cien plazas de jefes de Negociado liquidadores del impuesto de utilidades, ha producido hondo disgusto en el Cuerpo general de empleados de Hacienda, disgusto que por la mañana se exteriorizó en el ministerio.

Según parece, los empleados de Madrid y provincias, de absoluto acuerdo, exteriorizarán su disgusto de modo ostensible.

**El personal de Gracia y Justicia**  
El rey ha firmado un decreto de Gracia y Justicia, en el que se dispone lo siguiente: Quedan subsistentes las actuales plantillas del personal de la Administración central del ministerio de Gracia y Justicia, consignadas en los Presupuestos vigentes, suprimiéndose la amortización acordada en el real decreto de 21 de Septiembre de 1918 para dar cumplimiento a la ley de 22 de Julio del mismo año y reglamento de 3 de Septiembre siguiente, en todo el personal de las Direcciones generales de Prisiones y de los Registros, y en cuanto a la subsecretaría, se amortiza únicamente la segunda de cada dos vacantes que ocurran en la categoría de auxiliares de primera clase.

**Muerte de un diputado**  
En Madrid ha fallecido, repentinamente, el diputado a Cortes electo por el distrito de Pego (Alicante) D. Salvador Sierra Llovet, que había venido con objeto de jurar el cargo.

**Los serulatos de Inspección de Tribunales**  
Por real orden del ministerio de Gracia y Justicia se ha dispuesto pasen a prestar sus servicios a la Inspección de Tribunales y Juzgados, de conformidad con lo preceptuado en el artículo tercero del Reglamento orgánico de dicha Inspección, D. Juan Soto, jefe de negociado de segunda clase; D. Antonio Medina, auxiliar primero de la subsecretaría, y los oficiales de la misma D. Leonardo López Pece y D. Pedro Galindo.

BALOMPIE

**Segundo partido Deportivo Español-Racing Club, y segunda derrota de los catalanes**  
Racing Club, de Madrid, cuatro tantos (Ventura, dos; Alvarado (A.), Del Río).—Deportivo Español, de Barcelona, uno (López).

Ni el Deportivo Español ni el Racing Club desarrollaron anteayer el mismo juego que en su primer partido. El primer equipo varió completamente la norma que tan funestos resultados les pudo haber acarreado de no haber formado parte del equipo adversario su antiguo jugador Ventura. Buscaron la tan necesaria unión entre la línea de medios y la de ataque colocando de eje del equipo—medio centro—a Mallorquín, y con esto varió por completo aquel equipo desavenido y sin entusiasmo que comentamos a su debido tiempo. Desarrollaron un juego de conjunto de mayor cohesión, muy en armonía con el formidable equipo que se les presentó en contra.

Por el contrario, el equipo cortésano se nos presentó debilitado por las dos sustituciones que hicieron: la de Mieg por Del Río, caprichosamente, y la de Alvarado (L.) por Gómez, forzosa, por tener que cumplir con sus deberes militares.

Esto trajo aparejado que este encuentro resultase más igualado y, por tanto, también más reñido. La lucha se sostuvo mayor tiempo, con más enardecimiento, con más ímpetu. El primer tiempo, sobre todo, fué preciosamente llevado por los dos bandos.

La victoria fué para el Racing Club, que se apuntó cuatro buenos tantos, dándose el caso curioso de que los tres primeros fuesen marcados en el espacio de dos minutos y proviniesen de las mejores jugadoras de la tarde. Un buen remate de Ventura, al recoger un saque de esquina de Muñagorri, superiormente lanzado, fué el primero; otro remate de cabeza de Alvarado, el segundo, después de intervenir muy acertadamente Del Río, y un buen tiro cruzado del citado últimamente, el tercero. El restante fué hecho por Ventura en la segunda parte.

Los catalanes también lograron un tanto por mediación de su delantero centro: López. De los jugadores forasteros, los mejores Montesinos, que puso una vez más de relieve su enorme bravura, y Mallorquín, que supo repeler con acierto algunas de las arrancadas de los contrarios y a continuación un gran cañonazo, y Muñagorri, que, jugando con gran acierto, supo colocar continuos centros matemáticos, y Olaso, que también sacó el mejor partido de los innumerables pases adelantados que le hizo Caballero.

Los equipos fueron: Deportivo Español: Ventura-Montesinos, Amadeo-Cañedo, Mallorquín, Guillelmón-Torras, Loredo, López, Alfaro, Querol; y Racing Club: Pascual-Roselló, Garrido-Buylla, Caballero, Gómez-Muñagorri, Alvarado (A.), Ventura, Del Río, Olaso.

**El segundo partido Casa Pia y Real Sociedad**  
El domingo por la tarde se celebró el segundo partido de balompié entre el equipo de la Casa Pia y la Real Sociedad de San Sebastián.

**Los checoslovacos ganan al Athletic Club, de Bilbao**  
Anteayer tarde, en el campo de San Mamés, se jugó un partido de balompié entre los equipos del Athletic Club y el checoslovaco, que ganó este último por cuatro tantos a uno.

**Pequeñas noticias**  
Una selección de veteranos de las Sociedades Madrid y Athletic ha contendido con un equipo, compuesto también de veteranos, de la Gimnástica y Racing. Ganaron los primeros por dos a uno.

—Hoy sale para Tarrasa el prime equipo del Racing, con objeto de jugar los dos partidos que en días anteriores hemos anunciado.

—Será probable que en breve podamos admirar al gran equipo inglés Corinthias, uno de los mejores equipos de aficionados de la Gran Bretaña. Contendrá, de venir, con el Racing, al Athletic y el Madrid.

**ARTAJX**  
EL MAYOR EXITO DE RISA  
«LA REPUBLICA DE LA BROMA»,  
TARDE Y NOCHE, EN EL  
COLISEO IMPERIAL

**NECROLOGICAS**  
Victima de rápida enfermedad y en la plenitud de la vida ha fallecido D. Antonio Samper y Flores, administrador de las Compañías Madrileña y Peninsular de Teléfonos.

Prueba evidente de las grandes simpatías y de la consideración de que se había hecho merecedor por su inteligencia y bondadoso carácter, fué el homenaje que se le tributó con motivo del entierro, que se verificó ayer tarde.

Aparte de los altos funcionarios y el personal de la Compañía de Teléfonos, centenares de personas de todas las clases sociales acudieron a rendir este último tributo al probro funcionario Sr. Samper.

Un obrero moribundo

Barcelona, 3.—Esta mañana, a eso de las once, se presentaron en una fábrica de ladrillos de la calle de las Industrias, entre las de Cerdeña y Marina, varios individuos que hicieron preguntas relacionadas con el trabajo al obrero Julián Monclús, al que dispararon varios tiros, causándole uno de los proyectiles una herida en el costado izquierdo, con orificio de entrada y salida, que le interesaron los dos pulmones y el diafragma, habiéndole producido hemorragia interna.

En gravísimo estado fué conducido el herido a la Casa de socorro de la ronda de San Pedro, y de allí al Hospital de Santa Cruz, en el que ingresó en estado agónico. Los agresores desaparecieron.

**Las fiestas catalanistas**  
Ayer por la mañana se celebró en la plaza de la Cascada del Parque animadas fiestas de la Lengua Catalana.

Asistieron las entidades regionalistas con banderas, se bailaron sardanas, se cantaron composiciones en catalán y «Els Segadors». Hubo los correspondientes vivas y mueras de costumbre en estos actos.

Un grupo de jóvenes, a cuyo frente iba un individuo llamado Juan Marsall, prorumpió en gritos contra España, acudiendo la Policía, que dispersó a cargas a los manifestantes.

El Marsall fué detenido, recogiendo los agentes de la autoridad la bandera que llevaban desplegada los manifestantes.

También tuvo necesidad de intervenir la fuerza pública en la Rambla de Santa Mónica, donde se formó una manifestación análoga a la anterior, pero con la circunstancia de que muchos de los transeúntes, para contrarrestar los gritos que proferían los manifestantes, dieron vivas a España, que fueron contestados por numeroso público.

Por la tarde, en el Salón de San Jorge, del Palacio de la Generalidad hubo sesión de homenaje a la lengua catalana, en la cual pronunciaron discursos los Sres. Civera y Moneva, catedráticos de Zaragoza; Sansalvador, Pedro Rahola, doctor Pi Suñer y Sidol de Llobatera, en representación del presidente de la Mancomunidad.

**Otro Banco que suspende pagos**  
Dicen de Vilafranca del Panadés que ha sido declarada oficialmente la suspensión de pagos de la Banca Amiguet, después de la reunión celebrada por los cuarentacientistas.

**Companys en libertad**  
Nos comunican de Mahón que con grandes precauciones fué sustituido hoy en libertad el diputado electo por Sabadell, Luis Companys.

Las autoridades pudieron evitar la huelga general que las Sociedades obreras habían acordado para ir a recibir al Sr. Companys. Sin embargo, acompañaron al Sr. Companys desde el embarcadero hasta el hotel gran número de personas, y el jefe de Policía pidió al Sr. Companys que dirigiese la palabra al público, rogándole que se disolviera.

Como quiera que el delegado del Gobierno prohibió un mitin que las Sociedades obreras habían organizado para que hablara en él el Sr. Companys, los partidos de izquierdas le obsequiaron con un banquete íntimo, siendo éste el único acto permitido por las autoridades.

El Sr. Companys visitó el Centro republicano, el Centro socialista y el domicilio de la Federación obrera local.

En todos estos sitios fué muy agasajado. También visitó la población de Lao, donde fué recibido por el Ayuntamiento en pleno, presidido por el alcalde y gran número de obreros. El Sr. Companys dirigió la palabra al público para que se disolviera.

D. Luis Companys ha manifestado que en el castillo de la Mola ha sido tratado muy bien.

El Sr. Companys tiene el propósito de dirigirse a Madrid directamente desde Valencia.

La iniciativa es digna de aplauso, sintiendo no pueda extenderse a todos los maestros nacionales.

**Información oficial**  
Se accede a la permua de cargos solicitadas entre doña Angela Rodríguez, maestra de Vega de Cascallana, y doña Eduvigis Llasi, de Barrio Castelo (Oronse); D. Eulogio Alonso, de Bohillo (Palencia), y D. Alejandro Galán, de Sientes (Oviedo); D. Maximino Losa, de Rincón del Soto (Logroño), y D. Cipriano Valderrama, de Negrero (Ava); doña Elisa García, de Villena (Alicante), y doña Concepción García, de Cedejas del Padastro (Guadalajara).

—Se desestima instancia de D. Manuel García Gómez, que solicitaba autorización para verificar los ejercicios de oposición a Secciones administrativas.

—Se anuncia a concurso de traslado, por término de veinte días, la plaza de profesor numerario de Gramática de la Escuela Normal de maestros de Las Palmas.

—Se concede licencia por un mes a doña Guadalupe Delgado, inspectora de Primera enseñanza de Alicante.

—Se reconoce derecho a actuar en las oposiciones a la plaza de Geografía de la Normal de Madrid a D. Dámaso Miñón, inspector de Primera enseñanza de Cuenca.

Real Cinema y Príncipe Alfonso

Viernes 7, grandioso acontecimiento  
**¡YO ACUSO...!**  
En el grito de la justicia de un pueblo  
Libre - Grande - Inmenso

NOTICIAS

A los dueños de despachos de pan  
Se ruega asistan a una reunión que se celebrará el día 6 de las corrientes, a las tres de la tarde, en la calle de Vergara, 8, primero.—La Comisión.

**Nuevo vicecónsul**  
Rafael Sánchez Ocaña, secretario general del Ateneo de Madrid, después de brillantísimos ejercicios en los que ha mostrado su intensa cultura, ha ingresado en la carrera consular.

Su talento y su gran preparación le auguran triunfos en el nuevo puesto que va a desempeñar en Francia, nación que tan bien conoce en todos sus aspectos, político, social y literario.

Felicitamos al nuevo vicecónsul en Ceiza.  
Los que viajan en el eléctrico  
El número de viajeros que ha transportado el Metropolitano durante el año 1920 ha sido de 14.627.466.

El día 26 de Diciembre último fué el de máximo tráfico del año, y se transportaron 70.567 viajeros.

Mañana miércoles, aniversario de la muerte de D. Práxedes Mateo Sagasta, serán aplicadas en sufragio de su alma todas las misas que se celebran en San Jerónimo el Real.

Ha salido para Winterthur (Suiza) el prestigioso ingeniero profesor de la S. J. A. monseñor P. OSTERTAG, tan conocido en el mundo científico, que como ingeniero consultor de la «PRODUCTORA DE FUERZAS MOTRICES, S. A.», vino a Barcelona para ejecutar, junto con el personal técnico de la Productora y el de las casas suministradoras, las pruebas de recepción de los dos alternadores y turbinas de 8.000 caballos cada una que la Productora tiene instalados en su Central Hidroeléctrica de Pobla de Segur.

El resultado de las pruebas, que se han hecho después de seis meses de marcha regular, ha sido completamente satisfactorio, y en este sentido informó el profesor OSTERTAG, junto con los demás ingenieros y consultores técnicos de la Productora.

Don Pablo Sánchez Escobar, dueño del Hotel Continental, desea a su distinguida clientela y amigos un feliz año nuevo.

Correo de teatros

RBAL.—Hoy martes, *Lohengrin*, que ha sido uno de los mayores éxitos de la temporada. Le cantan Carlota Dahmen, Luisa Willer, Walter Kirehoff, Max Krauss, Ermann Eck y Teodoro Lattermann.

Pasado mañana jueves, por la tarde, *El caso de los dioses*, por los mismos artistas alemanes que han sido las figuras más sobresalientes de la jornada lírica madrileña.

COMEDIA.—Paul Bourget en la *Comedia*.—El próximo viernes 7, a las diez y cuartos de la noche, tendrá lugar en el teatro de la Comedia el estreno de la célebre obra de Bourget *Monique*, adaptada a la escena española por Ignacio Alberti con el título de *La Gornio*.

Para esta obra han pasado decenas de veces los escenógrafos Sres. Amorós y Echevarría. Se despiden localidades en cantidad.

ESLAVA.—Este teatro sigue siendo favorecido por el éxito.

Las representaciones de *La Compañía* obra de Arrichies y Alati *No te olvidas, Andrés*, se cuentan por decenas consecutivas.

Catalina Bárcena, en exitoso artículo, *La gran en la bella producción de Amalio y Aba*

UN BUEN CONSEJO

No os quepa duda, si estais preocupados, no tenéis ganas de trabajar, os falta el buen humor, discurreis con lentitud, os fatiga el paseo, os molestan las conversaciones...

Probablemente, vuestro organismo está debilitado; seguramente está falto de elementos de resistencia para que el desarrollo motriz sea normal, y, por lo tanto, vuestros órganos no pueden funcionar normalmente.

Combatid la causa y desaparecerán los efectos; alimentad de Nucleína vuestras células nerviosas y veréis cómo vuestro organismo va recobrando vida y energías que requiere una persona sana y fuerte.

EMULSION VITE es un medicamento racional, cuya fórmula es el fruto de concienzudo estudio Bioquímico, Terapéutico, sancionado por múltiples experiencias que han venido a demostrar su eficacia.

Toda persona que padezca neurastenia, raquitismo, linfatismo o cualquiera de los estados indefinidos en que el paciente no sabe lo que tiene y no ha conseguido librarse de molestias locales, como decimos antes, debe tomar con constancia la EMULSION VITE y regenerará su organismo.

Hemos de insistir en recomendar la constancia en tomar EMULSION VITE para obtener sus saludables efectos, porque éstos se operan de una manera racional, y, por lo tanto, ha de ser lentamente. Hay que tener en cuenta que, así como un edificio se derruba en muchísimo menos tiempo del que se emplea para reconstruirlo, también el organismo humano necesita para regenerarse todo el tiempo necesario, según sea la pérdida de vitalidad.

Como la prevención es la base para el ahorro, nos permitimos recomendar que tomen EMULSION VITE los jóvenes en el período de crecimiento y desarrollo para llegar a mayores siendo robustos y fuertes.

Para evitar lamentables confusiones, llamamos la atención de la clase médica y el público, para que no se confundan con el nombre genérico EMULSION, pues no todos los preparados que llevan este nombre están integrados por una misma fórmula, lo cual quiere decir que no es lo mismo un sombrero de paja que uno de fieltro, llamándose sombreros los dos, pues tienen el mismo uso, pero es completamente distinto el resultado.

EMULSION VITE no tiene similares, su fórmula es la siguiente:

Table with 3 columns: Ingredient, Quantity, and Unit. Includes items like Aceite puro de hígado de bacalao, Nucleína, and Iodo orgánico.

Rogamos al público que la someta a la consideración de su médico, con la seguridad de que, una vez ensayada, serán nuestros mejores propagandistas. Pedid EMULSION VITE, precisamente VITE.

De venta en todas las farmacias y droguerías de España. En Madrid, entre otros: Gayoso, Arenal, 2; Jiménez, Barquillo, 1; Borrell, Puerta del Sol, 5; Girál, Atocha, 35; Nivas Hódar, Fuencarral, 114; Villegas, Alcalá, 72; Farmacia Santo Domingo, Preciados, 35; Florentino Pérez, Hortaleza, 17; Batres, Gloria Bilbao, 5; Aguilera, plaza Santo Domingo, 9; Sanjaume, Descarga, 22.

CONCESIONARIO EXCLUSIVO:

J. Cinto Guallar, Ruiz, 18.-MADRID

PRICE.—Cinematógrafo.—Espectáculo especial para familias.—A las seis de la tarde, Como aman los hombres, Armas al hombro (por el auténtico Charlie) y La pobre rica (por Mary Pickford). Éxitos del programa Ajuria. —A las diez, Catedral de las Variedades, éxitos de Bella Emilia, Ofelia de Aragón y Lolita Baldó.—Butaca, 2 pesetas.

ROYALTY.—Magníficos programas americanos.—Siempre estrenos.—Éxito sexteto Berki.—Tarde, a las cinco; noche, a las diez. Películas interesantísimas.

CINE IDEAL.—A las cuatro y media y a las nueve y media. Martes de gran gala. Estreno El testimonio del muerto (grandiosa y última creación del coloso actor yanqui Will Rogers). Reformado por amor (por la bella actriz yanqui Clara Kimball), Las trepadoras (por la hermosa actriz yanqui Corinne Griffith) y otras.

LA COMICA.—Agencia de billetes para toda clase de espectáculos públicos. Carretas, 47, telef. 39-01 M., y Victoria, 3, telef. 12-75 M. Servicio a domicilio.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7

TEATRO DEL CENTRO.—Compañía de Enrique Borrás.—A las cinco y media, Como el humo. A las diez, aniversario de Galdós, El abuelo.

ESLAVA.—A las seis y a las diez y cuarto, No te ofendas, Beatriz.

ZARZUELA.—A las diez y cuarto, Fi Fi y El dúo de La Africana.

APOLO.—A las cinco y media, Los sobrinos del capitán Grant.—A las diez y media, El asombro de Damasco.

INFANTA ISABEL.—A las cinco y media, ¡Qué amigas tienes, Benita! y Lo que tú quieras.—A las diez y cuarto, Así predicaba Diego.

REINA VICTORIA.—A las cinco y a las diez, El príncipe Carnaval.

COLISEO IMPERIAL.—A las seis y media y a las diez y media, La República de la broma y Alondra.

COMICO.—A las seis y cuarto, La dama del palco, Coñilla IV y Lévame al Metro, mamá.—A las diez y cuarto, La dama del palco, Lévame al Metro, mamá, y Modistillas y perdigones.

NOVEDADES.—A las seis, El refajo amarillo.—A las nueve y media, El secreto de la Cibola.—A las diez y tres cuartos, Del Suro Monte.—A las once y tres cuartos, La millonaria.

MARTIN.—A las seis, La alegre trompetería.—A las siete y cuarto, La carne flaca.—A las diez y cuarto, Las corsarias y La caída de la tarde.

CIBRVANTES.—A las seis, Los sobrinos del capitán Grant.—A las diez y cuarto, Los granujas.—A las once y media, La corte de Faradón.

LATINA.—A las seis y cuarto, ¡Qué viene mi marido!—A las diez y cuarto, El último mosquetero.

IDEAL ROSALES.—A las diez y cuarto, ¡Chofer... a Rosales!

ROMEA.—Cinema y variedades.—Secciones a las seis y a las diez y media. Éxito inmenso de Antofita Torres y Pastora Imperia.—Las variedades empezarán a las seis y cuarto y a las once en punto.

MADRID CINEMA (Malasaña, 6).—Cinematógrafo y variedades.—Tarde, a las cuatro y media; noche, a las nueve y tres cuartos.—Cinematógrafo, programa de Royalty.—Variedades, Lina Coello (canciones), Redreski (músicos), Manolita Heliet (bailes), Bros Willis (acrobacias), Margarita Gracil (bailes), atracción Adria Rodi (canciones).

FUENCARRAL.—Gran compañía de variedades.—A las seis y a las diez.—Películas, Carmelita López, Freya, Eloísa Carbonel y Negris con Antonio Hernández y Donini (éxito enorme).

JUGUETES

BONITOS, VARIADOS — ECONOMICOS —

BAZAR "EL SOL,, DUQUE DE ALBA, 15 (PALACIO)

LEÑA baratísima para industrias y calefacciones, por carros, a 85 ctmos. arroba HUERTAS, 16 y 18

Fumadores de habano PEDRO Y TABACOS ROMEO Y JULIETA en todas las expenditorias de España.

PARA REYES

Libros de cuentos, cuadernos para pintar, cajitas de pintura y de lápices de colores, estuches de dibujo, imprentillas, cabases, mochilas, carteras, portafolios, teatros y decoraciones. Stilográficas, lápices mecánicos, monederos, tarjeteros, pitilleras y devocionarios.

EL ARCA DE NOE CORREDEIRA BAJA, 39

OBJETOS DE OCASION

Compro y vendo alhajas, relojes, gramófonos, discos y toda clase de objetos. Colón, 15. Teléfono 3.732.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—A las ocho y media, Lohengrin.

ESPAÑOL.—A las seis, La Cenicienta.

PRINCESA.—A las seis, La propia estimación.—A las diez, O locura o santidad.

COMEDIA.—A las cinco y media, concierto Necsey.—A las diez y cuarto, San Pérez.

LARA.—A las seis y a las diez, La reina de la opereta y Pilar Alonso.

El uno de los triunfos más brillantes de su carrera.

Se despacha en contaduría. COLISEO IMPERIAL.—En vista del rotundo éxito obtenido con La República de la broma, desde ayer se pone en escena en las dos secciones de las seis y media y diez y media.

CATEDRAL DE VARIEDADES.—Tres días han pasado después de la inauguración de esta Catedral, y a pesar de lo espacioso del circo de Price resulta insuficiente para el numeroso público que acude a presenciar los éxitos de Ofelia de Aragón, Bella Emilia y Lolita Baldó, así como también a admirar las bellezas del acreditado programa Ajuria. Ningún espectáculo en Madrid resulta tan económico, si se tiene en cuenta la importancia y extensión del espectáculo. La dirección de dicha Empresa puede estar orgullosa del resultado.

EL HIJO DE LA NOCHE.—Clamoroso ha sido el éxito obtenido por la primera jornada de esta estupenda serie, que sólo hasta mañana se proyecta en el Cinema X (Noviciado), estrenándose el jueves la segunda jornada.

OCURRENCIAS

En un restaurant: —Camarero, esto es insostenible. —¿Qué hay, señorito? —Un pelo en la sopa. —Es del cocinero que se despidió hace tres días. El que hemos tomado hoy es completamente calvo.

En un tribunal: —Acusado, ¿por qué ha matado a su mujer? —Porque es mi esposa legítima. —Legítima o no, usted no tiene derecho a pegarla. El acusado, con sorpresa:—¿De veras? ¡Vaya un país!

—Si eres bueno, Pepín, durante tres días te daré dos pesetas—dice la madre. El niño no contesta. —¿Qué piensas? —Pienso si me conviene.

PARA REYES EL MEJOR LIBRO ES PINTIPOLIN Lo compran todos los niños

30 por 100 ha rebajado en sus artículos la importante casa LA EXPOSICION, Camisera, PRINCEPE, 19 y 21, en corbatas, calcetines y bufandas de lana y de seda. Ventas por mayor y menor. Fábrica de corbatas.

INSTITUTO DENTAL PLAZA DEL PROGRESO, 12

Extracciones sin dolor, 3 pesetas. Obturaciones, 5 pesetas. Dentaduras sin paladar, desde 5 pesetas pieza. Coronas de oro, 25 pesetas, y toda clase de trabajos económicos y garantizados.

LOTERIA NACIONAL

PREMIADOS CON 1.500 PESETAS

PREMIOS MAYORES

Sorteo del día 3 de enero de 1921. NUMEROS TOMADOS DE LA OFICIAL

Table with 3 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Lists winning numbers and amounts for various cities like Santander, Oviedo-Pueblo N. del Terrible, Barcelona, Madrid-Id. Valencia, Gerona-Gijón-Bilbao, Cartagena-Palma-Alicante, etc.

Las aproximaciones son compatibles con cualquier otro premio que pueda corresponder al billete, entendiéndose, con respecto a las señaladas para los números anterior y posterior al de los premios primero, segundo, tercero y cuarto, que si saliese premiado mero 1, su anterior es el número 29.000, y si fuese éste el agraciado, el billete número 1 será el siguiente.

Para la aplicación de las aproximaciones de 1.200 pesetas, se sobreentiende que si el premio primero corresponde, por ejemplo, al número 25, se consideran agraciados los 99 números restantes de la centena; es decir, desde el 1 al 24 y desde el 26 al 100, y en igual forma las aproximaciones de los premios segundo, tercero y cuarto.

Los premios se pagarán en las Administraciones donde hayan sido expendidos los billetes respectivos, con presentación y entrega de los mismos.

El siguiente sorteo se celebrará el día 12

Large table of lottery numbers and prizes, organized by denomination (10 mil, 5 mil, 2 mil, 1 mil, 500, 200, 100, 50, 25, 10, 5, 2, 1 peseta). Includes a central logo for 'BUSQUE V. SU SUERTE EN LA SALUD. BUSQUE V. SU SALUD EN EL LAXEN BUSTO LAXANTE PRODIGIOSO'.

YA BAJARON LOS GENEROS

Traje para caballero, antes... 90 ptas. hoy 75. Idem azul especial, antes... 110 » » 95. Pantalón especial de la casa, antes... 20 » » 15. Gabán capa, antes... 115 ptas. hoy 100. Idem azul fina, antes... 109 » » 80. Traje para niño, antes... 50 » » 22.

El Bazar Madrid

4 Y 6, SAN BERNARDO, 4 Y 6

JUGUETES
Se halla próximo el día de los Reyes Magos; los juguetes más bonitos y más baratos los han dejado este año en el número 5 y 7 de la calle de Espartaco.

DOLOR NERVIOSO DE FRIOS Y NIEBLAS

Se evitan y curan con C. Egarvic o Alimento del Pueblo, tónico nervioso y reconstituyente ideal. 1,75, 3 y 4 pesetas caja. Se sirve certificado con 0,75 pesetas aumento. Especificos y Madrid: San Ildefonso, 4. Barcelona: Ramba Cataluña, 44. Sevilla: Sierpes, 31. Zaragoza: Mercado, 22. Coruña: Real, 82. Pontevedra: Ayuntamiento, 10. Valladolid: Doña Victoria, 24. Badajoz, Salamanca, San Sebastián, Burgos y Tarragona: Plaza Mayor, 12, 9, 13, 45 y 14, respectivamente.

COMPRO CASA

de 300.000 a 650.000 pesetas, sitio céntrico, preferible en hipotecado Banco. G. de Rivas y Campaña. Serrano, 37, principal. De once a una y de tres a seis.

Preservativos

La Casa mejor surtida de España, La Inglesa, MONTE-RA, 35 (pasaje). Catálogo gratis, enviando sello.

LINOLEUM

esteras, terciopelos, hules, gran surtido. Teléfono 49-65 SAN BERNARDO, 2

GOMAS "BIEN" La Mascota Gato, 4

(FUNDADA EN 1895) Catálogo gratis enviando sello

Preservativos

Libros, postales, catálogos gratis, recibiendo sello. La Francesa. Abada, 15.

CORREOS -:- TELEGRAFOS

Todos aprobados. PREVIO, convocatoria anterior. OPOSICION, un solo suspenso. Clases mañana, tarde y noche. Pidan programas ESCUELA DE PREPARACIONES, CALLE DEL PEZ, NUM. 15

NOVEDAD ITALIANA



EL MONO AFEITADO. Indudablemente descendemos de la raza humana. DEPOSITO: PERFUMERIA AGUILERA, PLAZA SANTO DOMINGO, 9

¡¡NO MAS BARBEROS!! No más VELLO

Todo el mundo, más rápido y económico que en la peluquería, puede, con el prodigioso Jabón FIGARO (de la Milano-Export), afeitarse, lo mismo en su casa que en el tren, campo, etc., en dos minutos, sin espejo, dejando la piel tersa, limpia y fresca.

SEÑORAS: Insustituible para nuestro vello, que tanto os afeca. Reczad todos los depilatorios. Un FIGARO con sus instrucciones, pesetas 5; dos, 9,50; tres, 13,50. Los pedidos dirigidos, enviando giro postal, etc., a Empresa Novelty, Rey Francisco, 9, Madrid

PARA ANUNCIOS :: LA PRENSA :: CARMEN, 18

PARA LOS TOS

Y CATARRO DE GARGANTA Y BRONQUIOS GARGAMELOS PECTORALES CENARRO (alcalapito y pino). Desinfectantes del aparato respiratorio. Ideal para la tos de los niños. Caja, 35 y 70 céntimos. En farmacias y droguerías. Laboratorio Abada, 4, Madrid

Ovoides, 5,50 pesetas 40 kilos

Fábrica de estos despachos: San Vicente, 3; Pez, 14; Aguilera, 47; Jesús y María, 8; Barco, 18; Calatrava, 16; Alcalá, 130; Valencia, 2; Gloria Quevedo, 3; Santa Brigida, 33. Almacenes por mayor: Peñuelas, 10, teléfonos M. 604, J. 13-55 y J. 673.

ANUNCIOS

Montera, número 19.

SECCION POR PALABRAS

De una a ocho palabras, 40 cts.; cada palabra más, 10 cts.

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS

Anticripal Semarga cura gripe, entumecimientos, evitando complicaciones. Farmacia.

Sabañal. Cura los sabañones, 50 céntimos. Victoria, 8.

Sabañones. Únicamente los cura Linimento Tortosa. Frasco, 0,50, y una peseta. Barquillo, 23, farmacia y principal.

Grietas pechos. - Infalible G. Grieta Ruiz Loria. Barquillo, 23, farmacia.

ALMONEDAS

Almoneda piano, alcobas, comedores, despachos, armarios, camas, sillerías, percheros, máquina Singer. Barco, 3, duplicado.

Almoneda. Muebles sencillos, camas nuevas, 10 pesetas; colchones desde 15 pesetas; saldo de gabanes nuevos y camisas. Luna, 27, Balbás.

Almoneda urgente por marcha. Buenos muebles. - Santa Brigida, 19.

Almoneda. Tres pisos, salones dorados, cuadros antiguos, alcoba, piano, comedores, jarrones, tapices, figuras, sillerías, tapices, despachos, caja caudales, muebles Renacimiento, burós, camas, colchones, armarios. Barco, 6, principal.

Almoneda. Muebles modernos, antiguos, salón dorado, autopiano 88 notas, con rollos, muebles objetos - Pellos, 7, (entrada, Jardines, 40).

Almoneda. Elegantes muebles de todas clases. Hortaleza, 132, bajo izquierda.

Almoneda. Muebles, camas, colchones, ropas. Valverde, 52, Carpio.

Almoneda. Alcoba, comedor, despacho caoba, tapices, piano, ibores. San Roque, 6, primero.

Almoneda. Comedor, alcoba, despacho caoba. Madera, 6, principal.

ALQUILERES

Cuartos desahucados proporciono, única casa que formaliza contratos de garantía de gestión. Ventura Vega, número 14.

Se cede huero. Alcantar, número 42.

Alquila casa planta baja, almacén e Industria. Paseo Delicias, 64. (Junto Canseco).

Cédese albaque. Salitre, 8, principal derecha interior. Dolores Camino.

Para oficina o negocio se cede habitación, sitio céntrico. Informar: Corredora, 17, piso segundo. Horas: de diez a doce.

Ofrecese gabinete exterior para caballero, con o sin Travesía Luzón, 2, segundo.

Dormitorio para comerciantes, empleados. Calle Colón, 12, cuarto.

Gabinete, alcoba caballero estable. Pelayo, 10, principal izquierda.

Cedo gabinete-alcoba. Trato familiar. Madrazo, 25, tercero.

Cedo piso principal, lado Puerta Sol. Ventura Vega, 14.

COLOCACIONES DEMANDAS

Se ofrece muchacho de 17 años, mecanógrafo y trabajador general de oficina o cosa análoga, para trabajo nocturno, disponiendo desde las siete y media de la tarde. Antonio Crespo Samper. Bravo Murillo, 119.

Chauffeur sin pretensiones, muy práctico y con buenos informes. - Informar: Barco, 35, portería.

Ofrecese primera doncella, buenos informes. Primavera, 4.

Señora sola regentaría casa poca familia. Madrid, provincias. Lagasca, 7.

Se ofrece costurera interna, repaso, confección, ropa blanca. Lagasca, 7.

Señora formal desea colocarse de asistente o lavandera. Mayor, 50, portería.

Delincante mecanógrafo ofrecese tardes. Escribid: -195-, Montera, 13, Anuncios.

Señora discreta acompañaría señoritas. Lutgarda, Cardenal Cisneros, 5, portería.

Ofrecese cocinera repostera, buenas referencias, 40 pesetas. Los Donados, lechería.

Corredora Banco ofrecese cobrar recibos o cosa análoga; inmejorables informes y pequeñas pretensiones. Informar: Ayala, 76, Eusebio López.

OFERTAS

Falta guardia jurado. Ventura Vega, 14.

Falta muchacha para todo y cuerpo casa. - Ventura Vega, 14.

Falta niñera y asistente. Ventura Vega, 14.

Falta encargada lechería. - Ventura Vega, 14.

Falta mecanógrafa sabiendo idiomas. Ventura Vega, 14.

Falta cocinera, buen sueldo. Ventura Vega, 14.

Falta taquígrafa. - Ventura Vega, 14.

Falta primera doncella. Ventura Vega, 14.

Falta camarera para Sanatorio. Ventura Vega, 14.

Falta ama gobierno para capital provincia. - Ventura Vega, 14.

Sustitutos para África se admiten premio, 1.250 pesetas; socorro diario, 10 pesetas. Documentación gratis. Nueva Agencia. Amazonas, 8, primero (Cerrillo del Rastro).

Admitense sustitutos voluntarios para el ejército de África, con buenos premios. - Calle del Angel, 9 y 11.

Necesito oficiales y aprendices ropa blanca. - García Paredes, 20.

Faltan prófugos y sustitutos para África; pago más que nadie y doy 25 pesetas de socorro verdad. Cristo, 4, bajo.

Falta asistente un día semana. Atocha, 143, entresuelo.

Faltan oficiales, aprendizs adelantados. Magdalena, 38, tercero.

Corredor conociendo clientelas farmacias y droguerías se necesita, prefiriendo conozca ramo ortopedia. Indispensables estos requisitos y buenas referencias. Dirigirse Agencia Reyes. Sr. Jurero. Fuencarral, 13.

Dorador de metales necesita aprendiz. Arenal, 8, 3.º

Chico sastrería, falta. Carretas, 35, principal derecha; do diez a doce.

Muchacha para todo menos gusar, falta. - Valverde, 14, tercero.

Camiseras. Faltan maquinistas, ojales y aprendizs. Magalanes, 9.

Falta maquinista Cornely, vainiquera y aprendiz. Hortaleza, 75, primero.

Falta chico externo para recados. Pontes. Carmen, 6.

Faltan aprendices. Luna, 22. Fábrica de sombreros.

Hacen falta aprendizs adelantados florista. Amparo, 92, cuarto.

Hacen falta buenas oficiales y aprendizs de sastrería. Concepción Jerónima, 10, sastrería.

Empleada con buena letra se desea; preferible si conoce máquina de escribir. Las solicitudes por escrito al Apartado 363.

Ofrecese sustitutos África, 1.200 pesetas premio 20 pesetas socorro diario. Juaucel, 27, taberna.

Sustitutos para África, 1.150 pesetas de premio, 10 pesetas diarias de socorro. Encarnación, 17, principal.

Necesito niñera, cuerpo casa Fuencarral, 29, segundo.

Necesito ayudantes y aprendizs de ropa blanca de señora. Eloy Gonzalo, 28, bajo

Necesito mozo almacén, mecanógrafo y corredora. Escribid: Luis Buceta. Lista Correos.

Se necesita mecanógrafo rápido versado en correspondencia mercantil. - Apartado 699.

Sastre. - Faltan aprendices adelantados. Arganzuela, 14 y 16.

COMADRONAS MANICURAS

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo, gran reserva. Mostenses, 19.

Partos. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Hay especialista. Norte, 15; teléfono 22-33 J.

Acreditada profesora partos, embarazos reservados, últimos adelantados, hospedaje. Lavandés, 60.

Partos. Juana Molina. - Consultas reservadas. Jorge Juan, 55.

Compro alhajas, papeletas del Monte, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel, 34.

Compro alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, plaza.

Compro mobiliario, pianos, máquina Singer, colchones, almoharas, objetos. Valverde, 35.

Compro seis vagones de plomo y siete vagones letra imprenta. Pago altos precios. Pelayo, 35, prendería.

COMPRAS

Compro mobiliarios, colchones, camas, metales, objetos. Cava Baja, 41; telef. 62-62

Pago más que nada mobiliarios complejos, muebles sencillos, alfombras, cortinones, ropas, colchones de lana, cajas caudales, relojes pared, máquinas Singer modernas, bicicleas, gramófonos, bañes, maletas, maletines de piel, vajillas, figuras de metal, porcelana, bronce; mantones de Manila, alhajas, papeletas del Monte, lana suelta, pago de dos a cinco idios; saldos de ropas, calzados y toda clase de objetos. Avisar: Teléfono 51-19 Luna, 23, Estrella, 10, tienda. El rey de los colchones, Matanzas.

Frascos vacíos Filmol Busto, se pagan bien. Españolito, 10, laboratorio.

Compro, pago altos precios por alhajas, relojes, gramófonos, discos y toda clase objetos de ocasión. Colón, 15; teléfono 37-32.

Compro alhajas, ropas, muebles, colchones; saldo de todas clases. Humilladero, 14, tienda.

Compro toda clase de muebles, ropas y objetos; pago domicilio. Luna, 27, Balbás.

Señora compra muebles, piano, caja caudales. Corredora Baja, 37; teléfono 19-34.

Compro oro, plata, papeletas Monte, dentaduras. León, número 37.

ELECTRO METALURGICA IBERICA SOCIEDAD ANÓNIMA
DOMICILIO SOCIAL: CANOVAS, 4. Teléfono 15-38-M MADRID
Dirección telegráfica, "SEM",

FABRICA DE ACEROS ELÉCTRICOS en el CERRO DE LA PLATA MADRID Tel. 2.631 M

ACEROS MOLDEADOS Corrientes y especiales

Piezas de acero para toda clase de vagones. Ruedas para vagones y vagonetas. Aceros extra-duros para Machacadoras, Trituradoras y Molinos de minerales. Cilindros para prensas hidráulicas, etc.

Todas estas piezas pueden ser entregadas BRUTAS de fundición DESBASTADAS o COMPLETAMENTE terminadas. La CALIDAD de nuestra fabricación y los PROCEDIMIENTOS ESPECIALES a los cuales la sometemos nos permiten fabricar piezas de acero moldeado que pueden VENTAJOSAMENTE Y A MAS BAJO PRECIO REEMPLAZAR LAS PIEZAS DE ACERO FORJADO

Aceros rápidos marca OPTIMA Aceros extra-rápidos marca OPTIMUS Lingotes de toda clase de aceros finos Engranajes de acero ordinario y especiales YUNQUES BIGORNIAS

La marca Wiki es preferida para tener en casa toda clase de prendas. Pidan en droguerías. Depósito central: Sustillo y Compañía Atocha, 139. - Madrid.

Partos. Asunción García. Hospedajes, consultas, embarazo, gran reserva. Mostenses, 19.

Partos. Ex profesora Maternidad. Consultas reservadas. Hospedaje. Plaza Lavapiés, 4.

Compro alhajas, papeletas del Monte, colchones, dentaduras usadas. Santa Isabel, 34.

Compro alhajas, oro, plata, platino. Huertas, 22, plaza.

Compro mobiliario, pianos, máquina Singer, colchones, almoharas, objetos. Valverde, 35.

MOTOCICLETAS

El mejor taller de reparaciones. Fominaya. Carlos III, número 3.

NODRIZAS

Nodriza primeriza, Madrid o fuera Amparo, 69, principal izquierda.

Doy niño a criar. - Divino Pastor, 6.

Faltan nodrizas casa de los padres. Divino Pastor, 6.

PRESTAMOS

11 pesetas completamente garantizadas rentan dos diarias. - San Bartolomé, 4, principal.

Dinero por hipotecas, resguardos del Banco, automóviles y demás garantías. Colocación de capitales para obtener grandes rentas. Centro Financiero, San Bartolomé, 4, principal.

SASTRES

Barriopedro. Sastrería americana. Contado y crédito. Montera, 3.

TRASPASOS

Se traspasa cacharrería económica. Sierpe, 1.

Ganga. - Traspaso hermosa tienda comestibles por no poder atenderla. S. Martín, 15 (Tetuan de las Victorias).

Traspaso tienda zapatería local para otra industria. Palma, 73. Linares.

Traspaso local propio laboratorio o taller, gas, agua, luz, enseres. Galileo, 9.

Buen bar, 8.000 pesetas. Facilidad pago. Cava Baja, 30, principal.

Próximo Barquillo, tienda instalación, vivienda, 1.300 pesetas. Cava Baja, 30, pral.

Traspaso local por no poder atender. Razon: Mesón de Paredes, 34, tienda.

Traspaso frutería y verdulería por no poderla atender. Ayala, 17.

Bares, tabernas, máquinas alimdras, 35 pesetas. Cava Baja, 30, principal.

Traspaso ahar ría por Traspaso. Bas 3 Toledo, 70, Eugenio.

Para aprender Caligrafía, Gramática, Cálculos, contabilidad, idiomas, Taquígrafa, señoritas y alumnos, clases tarde, noche. Escuela Preparaciones. Pez, 15.

Traspaso casa comidas acreditada, buen sitio. Razon: Torrecilla Leal, 18, ultramarinos.

Traspaso tienda dos huecos, buena vivienda, sitio céntrico. - Razon: Malasana, 28, carnicería.

CONSULTAS MEDICAS

Purgaciones, flujos, hombre o mujer, curadas dos días cápsulas Koch, 3 pesetas boticas. Llagas, vendree, sillis, males orina. Informes gratis domingos doce mañana. Clínica Mateos.

Enfermedades secretas, matriz, orina, impotencia. Médico ex interno Hospital San Juan de Dios. Once-una, siete-nueve, 1 peseta; cuatro-seis, 2 especial, 6. Fuencarral, 73, entrada Santa Bárbara.

Consultorio médico. Rayos X. Radiografías económicas. Atocha, 143.

ENSEÑANZAS

Correos, Telégrafos, Radiotelegrafía, clase tarde y noche. Programas gratis. Escuela de preparaciones. Pez, 15.

Traspaso casa comidas acreditada, buen sitio. Razon: Torrecilla Leal, 18, ultramarinos.

Traspaso tienda dos huecos, buena vivienda, sitio céntrico. - Razon: Malasana, 28, carnicería.

Traspaso droguería - perfumería. Razon: Sr. Gómez. Ayala, 12.

Traspaso industria en marcha con maquinaria, oficina, enseres, clientes, etc. Pequeño capital; buen rendimiento. Informar: Hartzembusen, 9, tercero izquierda.

Traspaso cacharrería, verduras, vivienda barata. - Fernando Católico, particular 7.

El grado de Bachiller podrán conseguir en dos años siguiendo instrucciones que gratuitamente ofrece Academia Mariana. Silva, 45.

Dibujo. Lecciones a domicilio. Monteleón, 25, principal centro.

HUESPEDES

Casa de viajeros. Se admiten. San Andrés, 1.

Pensión, exterior, ascensor, baño, ducha, piano. Desengano, 27, primero derecha.

Se necesitan huéspedes. Pizarro, 9, segundo.

Viajeros desde 4 pesetas en adelante. Ancha de San Bernardo, 66, segundo derecha.

MODISTAS

Modista a domicilio y en casa. Sagunto, 26, tercero izquierda.

Taller mecánico recientemente instalado con varios tornos, fresadora Cincinnati, cepilladora un metro entrepuente etc. con local muy apropiado incluso para automóviles, se cedera en buenas condiciones. Si le interesa escriba: M. A. Valverde, 8, Anuncios.

8 pesetas diarias, señoras, señoritas (cualquier población), ganarán iluminando postales, dibujos, etc., mediante sencillosas operaciones. Escribir: Información Mundial (64). Barcelona.

Esas habitaciones con derecho a cocina. Palma, 36, segundo izquierda.

Plumones faldas y capas en el acto; vainicas, instantáneas, cinco céntimos metro; botones, ojales. Grandes fabricas. San Pedro, 22 (Atocha).

Necesito, con plazo devoción, 2.000 pesetas para negocio serio establecido, 30 duros mensuales de intereses, cobrables diaria o semanalmente. Propuestas por carta: Sr. Serrano. General Ricardos, 7, tercero izquierda.

Matrimonio desea alcaoba-gabinete, entresuelo, principal. Trabajo manicura, primer cocina. Manden condiciones: Carretas, 3, Continente 555.

Porteros, administradores y público en general, ganarán buenas gratificaciones dando noticias de cuartos desahucados a Ventura Vega, número 14.

VENTAS

Lana, 45 pesetas arroba, medio vellón. - Concepción Jerónima, 25, colchonera.

Ovejas. Dos bicicletas semitransmisiones.

Carro vende más barato que nadie. Valverde, 52.

Cabanos elegancia y buen género. Valverde, 52 Carpio.

Motocicleta de último modelo. L vende Carpio. Valverde, 52.

Bicicleta ocasión, urge venta. B Espiritu Santo, 42, zapatero.

Bicicleta fina, saldo sábanas, B cortinas. Valverde, 52 Carpio.

Vendo caldera depósitos chapas de labrería. San Bartolomé, 8, solar.

Pielis, medias, cuellos desde 7 pesetas; talmas, echarpes, arreglos baratísimos. Silva, 36, bajo.

Linoleum. Gran surtido en dibujos, precios muy económicos. Pasos para escaleras. Alfombras de hule y linoleum para lavabos. Castell, única casa. Plaza Horradores, número 12; teléfono M 18-28

Relojes. Se venden y componen con verdadera garantía y a mitad de precio, en la antigua y acreditada relojería, 34, 2 y 4 (casi esquina a la de Fosias).

Juguetes, precios de fábrica Encarnación, 15, fabrica Juguetes, junto al cine.

Muebles, camas, colchones, objetos, ropas. Valverde, 52, Carpio.

Vendo bicicleta "Diamante" tamaño mediano. León, 27, primero. Nueve a doce.

Particulares, copia de Goya, "Pradera San Ildefonso". Carreca, 1, piso cuarto. De once a una.

Plano de ocasión vend. Buenavista, número 34, tienda.

Para Reyes. Juguetes nacionales, extranjeros. Atocha, 100, fabrica.